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В начале сентября в Свердловске проходила дискуссия «Ка
ной быть пионерской организации?». В,школьных дружинах, в 
разновозрастных отрядах, в Домах и Дворцах пионеров и 
школьников обсуждались давно назревшие проблемы пионер
ского движения. И ни для кого не секрет, что формализм, за
разивший и пионерию, превратил жизнь отрядов и дружин в 
скучную, не интересную обязаловку. Нужны изменения. Но 
прежде необходимо, чтобы свое слово сказали сами ребята, 
чтобы не только и не столько взрослые решали за них. а са
ми они. включились в работу и превратили свою организацию 
в боевую и интересную.

Для Этого при обкоме ВЛКСМ был создан дискуссионный 
центр коллективного исследования-поиска. Две недели его 
активисты собирали, итожили мнения, предложения, идеи пио
неров, которые звонили, писали и лично приходили сюда. Мно
гие вопросы безотлагательно решались на месте, и в этом бы
ло отличие нынешней дискуссии.

СБОР И СПОРЫ
Так, например, было в 

восьмилетней школе № 14, 
в которой между учителями 
и пионерами разгорелся, кон
фликт по поводу пионерско- 
.го галстука, ставшего, по 
мнению учителей, атрибутом 
школьной формы. Предста
вители дискуссионного цент
ра встретились с ребятами и 
попытались им помочь.

Но главное событие дис
куссии —• телевизионный пи
онерский сбор. На нем соб
рались ребята из разновоз
растных отрядов и школь
ных дружин города и обла
сти, эксперты и журналисты, 
комсомольские работники, 
чтобы подвести итоги двух
недельного разговора и при
нять решение. Только хочет
ся отметить, что не пригла
сили для участия в дискус
сии в качестве эксперта ни 
одного учителя. Наверное, 
это несправедливо. .

Первая часть диалога за
стопорилась на проблеме 
разновозрастных отрядов. 
Модное поветрие? Отчасти 
Да. Если на секунду предста
вить, что все бросились со
здавать ПВО. то подумайте, 
сколько, будет наломано дров. 
А „это детские судьбы! Полу
чится так. что ребенок будет 
метаться между нескольки
ми коллективами. В классе 
учитель проводит свои за
планированные дела, а в 
РВО в это же время — 
свои дела. Что в такой си
туации должен делать пио- 
н'ер?" Хитрить? Изворачивать
ся?

И еще один нюанс. Орга
низация РВО в школе, ад
министрация и сами учите
ля начнут ломать сложив
шиеся (там. где они есть) 
классные1 коллективы. И сно
ва конфликт.

Где выход? Мы должны 
вернутся к педагогике А. С. 
Макаренко. Нужно создать 
единый школьный коллек
тив. а в нем — разновозра
стные отряды, навсегда уп

Предприятие и арендный 
подряд; проблемы и выгоды ана
лизируются в корреспонденции 
«Кирпичное дело».

Депутат сельского Совета. 
Что ему под силу? Журналист 
Дмитрий Юшков пишет о забо
тах народных избранников села 
Костоусово Режевского района.

ВТОРАЯ страница

• Молодежная художественная 
выставка, посвященная 70-летию 
ВЛКСМ.

А Знакомство по брачному 
объявлению. Редактор свердлов
ской службы семьи «Надежда» 
Т. Богородицкая размышляет о 
судьбах гех, кто обращается к 
ним за помощью.

ЧЕТВЕРТАЯ страница

разднив институт «классных 
дам». Многие проблемы, о 
которых говорилось на теле
визионном сборе, отпали бы 
сами собой. Не стало бы 
проблемы, где взять вожа
тых для всех создаваемых 
отрядов? Педагог, работаю
щий в макаренковской шко
ле. занят любимым делом и 
собирает вокруг него всех 
заинтересованных ребят, ко
торые сплачиваются в отряд. 
Нет и проблемы помещений 
для отряда. Школы после 
уроков предоставляют при
станище всем. Только, как 
верно заметил на сборе пи
сатель В. П. Крапивин, ну
жен лидер, личность, нуж
на зажигательная идея, 
вдохновение.

Обобщая все высказанное 
по поводу РВО, Л. Н. Тимо
феева, первый заместитель 
председателя Центрального 
совета Всесоюзной пионер
ской организации имени В. И. 
Ленина, сказала:

— Разновозрастный от
ряд ни одной из проблем пи
онерского движения не ре
шит. Это что-то совсем 
другое, одна из ветвей нашей 
организации. И не нужно за
мыкаться только на таких 
отрядах. Это первая опас
ность. Вторая — пионерская 
деятельность. Замечательно, 
что ребята умеют делать де
ло. Только то ли это дело? 
Тогда любая мастерская мог
ла бы' стать пионерским от
рядом. Нужно подумать, для 
чего создаем пионерский от
ряд.

Также на этом сборе об
суждался жизненно важный 
для пионерии вопрос: «Кто 
может защитить пионерский 
отряд?». Высказывались раз
ные мнения. В частности, что 
необходимы устав и програм
ма пионерской организации. 
Даже выдвигалось требова
ние юридически закрепить 
права пионеров, создать свод 
их законов. Предлагалось 
создать штаб нестандартных

фоторепортаж
Плавильный цех — основное произ

водство Режевского никелевого завода, 
и молодежь сюда идет охотно. Тя
жел и престижен труд металлурга. 
Здесь не дадут тебе просидеть всю сме
ну в белом халате за пультом управле
ния. От тебя потребуется полная отда
ча и отнюдь не спокойная работа.

Сейчас на заводе в основном подо
брался сплоченный, устоявшийся кол
лектив, кадровые металлурги, которые 
проработали здесь не один год. 
Есть среди них и молодежь, для кото
рой эти стены тоже стали родными. 
Она бок о бок трудится с ветеранами, 
перенимая их многолетний опыт. Это. 
к примеру, разливщик Владимир Ал- 
ферьев. За короткий срок работы в це

хе он зарекомендовал себя только с по
ложительной стороны. Не случайно у 
бригады, где трудится Владимир, луч
шие показатели в цехе по качеству.

Подошел к концу третий квартал. На 
заводе, в цехе сейчас подводят итоги 
социалистического соревнования за де
вять месяцев. По предварительным дан
ным впереди сегодня среди рабочих 
смен бригада мастера Г. Мухорина. Ус
пех этого коллектива закономерен — 
он самый молодежный из всех смен. 
Не отстает от них и пятая смена масте
ра М. Сосновских, где трудится Влади
мир Ллферьев,

НА СНИМКАХ: разливщик В. Ал- 
ферьев; в плавильном цехе.

Фото Л. БАРАНОВА.
Реж. .

отрядов при обкоме ВЛКСМ. 
Говорилось и о том, что со
вет пионерской организации 
должен защищать свои отря
ды, а создавать такие советы 
нужно по проблемам, ко
торые существуют в горо
де. И прежде всего, отмеча
лось на сборе, эта вопросы 
должен решать Центральный 
совет, а за ним и все ос
тальные.

— Сегодня отряды в 
большинстве — в школах,— 
сказала Л. И. Тимофеева. — 
И нужно четко определить 
взаимоотношения школы и 
пионерской организации. До
говориться о наших правах 
и наших возможностях.

Существенно, о чем не бы
ло сказано на сборе, об обя
занностях пионеров. Но одно 
сплошное качание прав опять 
же проблемы не решит. Это 
же подметил первый секре
тарь Свердловского обкома 
ВЛКСМ М. Матвеев. Он 
сказал, что ребятам не хва
тает пионерской исполни
тельности. что голосуют все 
«за», а доводить до конца бе
рутся единицы. А ведь ус
ловия всех — гарантия за
щищенности каждого. И 
тогда не возникнет вопроса: 
«Где гарантии того, что все 
сказанное не останется толь
ко словами?».

Итак, закончился сбор, за
вершилась дискуссия, разъ
ехались по отрядам и дру
жинам пионеры, чтобы на
чать воплощать те идеи, ко
торые были коллективными 
усилиями выработаны на те
левизионном сборе. Им пред
стоит создать декларацию 
прав пионеров и возродить 
областную пионерскую газе
ту «Всходы .коммуны», а 
помогать им будет дискусси
онный центр при обкоме ком
сомола. Его номер прежний: 
58-94-93. Звонить с 14 до 
19 часов.

А. АНИКИН.

внимание: конкурс!

ПОКА КРЕСЛО ВАКАНТНО...
Свердловский обком ВЛКСМ 

объявляет конкурс на заме
щение должности заместителя 
редактора газеты «На смену!». 
Конкурс проводит обществен
ная комиссия, состав которой 
будет утвержден бюро обко
ма комсомола. В состав комис
сии войдут представители об
кома и Свердловского горко
ма ВЛКСМ, областной реви
зионной комиссии, областного 
совета Всесоюзной пионер
ской организации им. В. И. 
Ленина, редакции газеты «На 
смену!».

Заместитель редактора газе
ты «На смену!», он же заве
дующий отделом комсомоль
ской жизни является вторым 
должностным лицом в редак

урожай-88
НА СВОЕЙ
ЗЕМЛЕ

Сто гектаров зерновых, 
25 — картофеля, полтора 
га - безвирусного картофе
ля. Это теперь земля Брус- 
нятской средней школы. 
Впервые такие площади 
пришлось обрабатывать учеб
но - производственной брига
де, заключившей договор с 
совхозом «Белоярский». На 
своей земле шестьдесят уче
ников 7-—9 классов труди
лись с первых дней посевной 
до осенних, когда все собран
ное легло в закрома. Еще 
подводятся итоги. До юных 
земледельцев еще не дове
дены «урожайные» цифры. 
Но главный итог известен: 
ребята освоили законы агро
техники, научились ремонти
ровать вверенную им совхо
зом технику.

А еще научились ухажи
вать за дойным стадом, ко
торое пасли все лето. Школь
ные пастухи и доярки гор
дятся тем, что от доверен

ции и в отсутствие редактора 
исполняет его обязанности, 
обладает правом подписи га
зеты. Оклад — 240 рублей.

К участию в конкурсе на 
должность заместителя ре
дактора газеты «На смену!» 
допускаются все желающие в 
возрасте до 35 лет, ^лены или 
кандидаты в члены КПСС, об
ладающие специальными зна
ниями и навыками для рабо
ты в редакции молодежной 
газеты.

На рассмотрение комиссии 
в течение двух недель с мо
мента публикации объявле
ния о проведении конкурса 
необходимо представить авто
биографию, характеристику с 
места работы, документ об

ной группы коров они еже
дневно надаивали 724 кило
грамма молока, что превыси
ло среднесовхозиый резуль
тат. Оказывается, хозяйст
вовать на своей земле очень 
интересно.

Т. РЯЗАНЦЕВА.
Белоярский район.

статистика
«МАЛЮТКА» -
КАПЛЯ В МОРЕ

Как сообщила в областном 
статистическом управлении, 
сегодня в Свердловске и обла- 
сти самым высоким спросом 
среди товаров народного по
требления пользуются пылесо
сы «Урал», стиральные ма
шины «Малютка» и некото
рые марки холодильников. 
Причем это ^на сегодня одни 
из самых дефицитных това
ров.

«Малютку», правда, взя- 
лису производить свердлов
ские кооператоры, Но это —; 
капля в море. По данным ста
тистики кооператоры сегод
ня выпускают товары широ
кого потребления много 
меньше 1 процента из того, 
что производится в области. 
Говорить о покрытии продук
цией кооперативов дефицита 
пока рано, о серьезной конку
ренции с промышленными 
предприятиями — тоже.

С. ТИМУРОВ.

увлечение
КОРАБЕЛЫ

Где-то в холодных водах се
верных морей бороздит волны 
траулер «Карпинск». Но вот 
скоро забелеет возле его бор
та косоугольный парус яхты, и 
мальчишеский басок криинет 
просоленным рыбакам: «Привет, 
земляки! Мы из Карпинсна!* — 

студент 
и урожай

ДОМОЙ ХОЧЕТСЯ
Подходит к концу убороч

ная страда студентов. Еще 
несколько дней — й ребята 
вернутся в город, приступят к 
занятиям.

К 21 сентября успели соб
рать свои 200 гектаров и по
мочь ребятам из соседних от
делений студенты математи- 
ко - механического и эконо
мического факультетов уни
верситета, собравшие карто
фель в Александровском от
делении совхоза «Красно, 
уфимский».

200 гектаров осталось уб
рать студентам в Ирбитском 
районе. Совхоз «Дубский», 
колхоз «Дружба» и колхоз 
им. Чапаева вовремя обеспе
чили помощников всем необ
ходимым, и студенты убрали 
свою норму еще в середине 
сентября.

Колхоз же «Родина» «ор
ганизовал» студентам СЮИ 
такой темп работы, при ко
тором уборочный отряд про
стаивал по полдня из-за 
отсутствия транспорта, тары. 
Благодаря руководителям кол
хоза студенты все еще не 
приблизились к заветным 200 
гектарам...

Ж. ЛИХИНА.

ПРИСТУПИЛИ
К ЗАНЯТИЯМ

Убрав 641 гектар карто
фельных полей в Красно
уфимском районе, снова сели 
за столы в аудиториях сту
денты Свердловского инсти
тута народного хозяйства. 
Наиболее усердно поработали 
два отряда планово-экономи
ческого факультета в совхозе 
«Ювинский». Они выполни
ли договорные обязательства 
вместо положенного месяца за 
23 дня. К сожалению, в двух 
других отрядах института, ра
ботающих в совхозе «Кри- 
улинский», не обошлось без 
сложностей в оплате труда. 
Руководство совхоза, обязан
ное по приказу облагропро- 
ма давать ставки освобожден
ных работников бригадирам, 
этого не сделало.

Вернулись из Нижнесергин- 
ского района и приступили к 
занятиям и студенты Сверд
ловского архитектурного ин
ститута. С перевыполнением 
плана и досрочно они убрали 
300 гектаров.

Очень хорошие условия для 
труда и быта были созда
ны в совхозе «Михайлов

ский». Надо отметить также 
четкую работу участковых. В 
большинстве вузов областного 
центра студенты приступили 
к занятиям, закончив «осен
нюю страду».

А. РУСАКОВ.

образовании, не менее деся
ти публикаций в периодиче
ской печати.

После рассмотрения посту
пивших документов комиссия 
проводит собеседования с 
претендентами на должность 
заместителя редактора. Затем 
комиссия тайным голосовани
ем проводит выборы.

Для утверждения на бюро 
обкома ВЛКСМ комиссия 
представляет кандидата, наб
равшего в ходе голосования 
абсолютное большинство го
лосов (более 50 процентов 
всех членов комиссии).

Документы необходимо при
сылать по адресу: г. Сверд
ловск, ул. Ленина, 34, обком 
ВЛКСМ.

вот такая мечта у семнадцатя- 
летних Василия Яркова и Анд
рея Шовенко. Решили они по
строить своими руками яхту и 
дойти на ней до Кольского по
луострова, до Мурманска.

Мечта есть, дело за малым— 
взять в руки инструмент и по
строить яхту.

Сегодня двор дома Васиного 
дедушки превратился в кора
бельную верфь. Ребята, еще 
недавно с трудом справлявшие
ся с изготовлением обычной 
табуретки на уроках труда, се
годня решились-таки на очень 
сложную работу.

. Яхта — это не фунт изюма. 
Яхта — это строгий инженер
ный расчет, это конструктор
ская мысль, выраженная фор
мулами, до которых Василий и 
Андрей до недавнего времени 
были не большими охотниками. 
Но это до недавнего времени.

Ребята подошли к делу ос
новательно. Чертежи и расчеты 
они взяли из журнала «Катера 
и яхты», «перелопатили» мно
жество справочников по стро
ительству малотоннажных су
дов, съездили к известному пи
сателю Владиславу Крапивину, 
памятуя, что в клубе «Каравел
ла» ребята также сами строят 
яхты и путешествуют на них.

Яхта типа «Скат», швербот 
Т1 — вот какое судно рожда
ется во дворе Васиного дедуш
ки. Длина его семь метров, ско
рость под парусом до пяти уз
лов в час. Думают ребята ос
настить ее и мотором.

Р. КУЗНЕЦОВА.
Карпинск.

дискуссионная 
трибуна

ДОКУМЕНТЫ
ИСКУССТВА
И ЖИЗНИ

Документалисты вырвались 
вперед и далеко обогнали 
коллег, работающих в игро
вом кино. Фильмы Герца 
Франка и Юриса Подниекса, 
фильмы киевлян и ленин
градцев и наших земляков 
Бориса Кустова, Сергея Ми-

правовой всеобуч

НАЧНЕМ
С АЛФАВИТА

В постановлении июльского (1988 г.) Пленума ЦК 
КПСС «О практической работе по реализации решений 
XIX Всесоюзной конференции КПСС» сказано: • Широко 
развернуть правовое воспитание и юридический всеобуч. 
Рассмотреть эти меры как первые шаги по пути осуще
ствления широкой правовой реформы', укрепления основ 
Советского социалистического правового государства».

Таким образом, формирование социалистического пра
вового государства требует организации правового все
обуча среди всех категорий населения.

Юридические знания сегодня нужны всем; и работни
кам государственного аппарата, и любому гражданину 
для выполнения своих обязанностей, для реализации и 
защиты права. Работа эта, одним словом, нацелена на 
укрепление правопорядка, дисциплины, на выработку со
знательного отношения к труду.

Молодежь, где бы она ни работала, ни училась, нуж
дается в правовой информированности, в получении юри
дических знаний. Каждый молодой человек должен знать 
свои права и обязанности в любой сфере человеческой 
деятельности. Часто подросток соприкасается с нормами 
права, вытекающими из административного и уголовного 
законодательства. И если молодой человек в конфликте 
с этими нормами, он совершает правонарушение или пре
ступление.

Как правильно вести себя в обществе и должным обра- 
зо?Л оценивать свои поступки в соответствии с действую
щим законодательством — в этом поможет каждому его 
участие в системе правового всеобуча.

В области, например, создана широкая сеть правовых 
лекториев и кинолекториев для молодежи, и эту добрую 
традицию надо поддерживать, развивать и совершенство
вать с каждым учебным годом.

, Многое еще предстоит сделать в целях совершенство
вания правовоспитательной работы среди подрастающего 
поколения, устранить формализм, преодолеть разрыв 
между словом и делом, реальным состоянием правопо
рядка в учебных заведениях, трудовых коллективах, по 
месту жительства.

От какой печки начинать? Я бы посоветовал для на
чала ознакомиться с «Положением о правовом всеобуче 
в Свердловской области», утвержденным постановлением 
бюро обкома КПСС в январе 1987 года. В соответствии 
с этим документом на комсомольские органы областно
го, городского, районного звена возложена организатор
ская работа по правовому обучению актива совместно . с 
правоохранительными органами, осуществлению право
вого воспитания молодежи и организация обучения чле
нов оперативных комсомольских отрядов дружинников.

Одним словом, ликвидация правовой безграмотности 
молодых людей возложена на комсомол. И в этом плане 
руководящие органы ВЛКСМ должны при решении зада
чи установить тесные взаимоотношения прежде всего с 
организациями общества «Знание», правоохранительными 
органами, учреждениями культуры, учебными заведения 
ми и т. д.

Практика показала, что комсомольский активист, не зна
комый с правовой грамотой, беспомощен в сбоей се
годняшней работе с молодежью. Для него, милости про
сим — правовые школы и семинары, правовое обучение 
членов оперативных комсомольских отрядов на обще
ственных пунктах охраны правопорядка, а правовое вос
питание молодежи по месту жительства в основном че
рез правовые клубы, лектории и кинолектории.

Естественно, в организации правовоспитательной рабо
ты среди молодежи заинтересованное участие принимают 
организации общества «Знание», их правовые секции, 
правоохранительные органы, руководители учреждений 
культуры и т. д. „

Как же на практике выполняются требования «Поло
жения о правовом всеобуче в Свердловской области» 
комсомольскими органами? Приходится констатировать, 
что в тех городах и районах, где проводились ознаком
ления с огранизацией правового всеобуча, больше упу
щений было с правовым обучением комсомольского акти
ва и молодежи по месту ее жительства.

Например, в Железнодорожном райкоме ВЛКСМ 
Свердловска на 1987-88 учебный год не обнаружено не 
только четкой, но и вообще никакой программы по пра
вовому обучению. В истекшем учебном году отсутство
вали и планы, и сама работа по правовому обучению в 
Режевском городском и Сысертском районном комитетах 
ВЛКСМ.

Есть над чем подумать и обкому ВЛКСМ, являюще
муся также организатором правового всеобуча среди ком
сомольского актива и молодежи.

С октября начинается новый учебный год в системе 
правового всеобуча (учебный период с октября по май). 
И л нему нужно серьезно готовиться всем организато
рам правового всеобуча. Это касается прежде всего об
новления учебных программ, связи учебы со знанием и 
пониманием фактического состояния законности на ме
стах, формирования состава слушателей. Городским и 
районным комитетам ВЛКСМ не помешало бы согласо
вать свои правовые мероприятия, с координационно-мето
дическими советами по правовому всеобучу при ГК и 
ОК КПСС. Там есть достаточно компетентные и опытные 
в вопросах права, люди, готовые помочь.

В выборе правовой тематики при составлении планов 
работы семинаров, школ, клубов, лекториев и кинолекто
риев могут помочь советом и делом в обществе «Зна
ние». Там тоже работают опытные лекторы, юристы, 
работники прокуратуры, отделов внутренних дел, народ
ные судьи, адвокаты и другие специалисты права.

К сожалению, почти всюду надо начинать с алфавита: 
так сильно запущены дела правового всеобуча. Но ина
че человек не научится читать.

В. ЗАМАРАЕВ, 
старший консультант 

отдела юстиции Свердловского 
облисполкома.

рошниченко и других не ос
тались принадлежностью ис
кусства и только. Они актив
но вторгаются с экрана в на
шу жизнь, побуждают к раз
мышлениям и поступкам, к 
осмыслению людских судеб 
и фактов трудно обновляю
щейся действительности.

Вот почему так естественно 
сегодня обращение свердлов
ской городской «Дискуссион
ной трибуны» к теме: «Роль 
неигрового кино в демократи
зации общества».

Эта встреча, которая будет 
проведена во время работы 
I Всесоюзного фестиваля не
игрового кино, состоится 
3 октября в 18.30 во Дворце 
молодежи. Вход, как всегда, 
свободный.

Совет «ДТ» предлагает об
судить такие вопросы: ка
кое кино необходимо общест
ву, и человеку эпохи возвра
щения к подлинному социа
лизму? Что такое художест
венная правда сегодня? Кому 
может мешать правда с экра
на? Какими являются и дол
жны быть взаимоотношения 
между художниками неигро
вого кино, его зрителями и 
социальными институтами в 
нашем обществе? Что мешает 
социальной эффективности не
игрового кино?..

Ставим многоточие, так 
как, конечно, многие вопро
сы родятся на самой встрече. 
В ней примут участие пред
седатель жюри фестиваля из
вестный публицист Андрей 
Нуйкин, создатели докумен
тальных лент, киноведы и 
критики.

Публицистика на страни
цах журналов и газет, пуб
лицистика с экрана... Наро
дился и новый жанр — пуб
лицистика устного слова, об
щения. Так работает, утверж
дает себя «Дискуссионная 
трибуна». Встреча с «колле
гами» - документалистами, 
надеемся, будет интересна не 

только фильмами и мнения
ми, но и творческим развити
ем, новым опытом устной 
публицистики.

брифинг
«ВИННЫЕ»
ОЧЕРЕДИ

В клубе «Трезвость» Сверд
ловска на днях состоялся бри
финг с представителями тор
говли и милиции, на котором 
шла речь о пред стоя; о ем наве
дении порядка в продаже винно- 
водочных изделий в Свердлов
ске.

Заместитель начальника го
родского управления торговли 
Николай Тимофеевич Тюнин 
назвал следующие цифры: сей
час в областном центре свыше 
пятидесяти винных магазинов, 
что почти в пять раз меньше, 
чем до известного Указа о 
борьбе с пьянством и алкого
лизмом. Планируется увели
чить число магазинов еще на 
сотню, что, по словам Николая 
Тимофеевича, позволит решить 
проблему очереден. Кроме того, 
будет увеличена продажа сухих 
вин, шампанского и коньяка.

Собравшиеся высказывали 
представителю торговли серь
езные претензии, говоря о том, 
что неразбериха и столпотво
рение в винных магазинах про
исходят зачастую по вине про
давцов, приводили факты про
данги спиртного подросткам, 
спекуляции водкой. Николай 
Тимофеевич довел до сведения 
членов клуба «Трезвость», что 
с начала этого года 247 чело
век наказаны за нарушение 
правил торговли. Помимо этого, 
он сообщил, что в 1989 году в 
Свердловске будет налажен вы
пуск пепси-колы, а в 1990-м 
значительно увеличится произ
водство других безалкогольных 
напитков.

Работники Кировского РОВД 
и Городского управления внут
ренних дел привели такие дан
ные: с начала этого года к ад
министративной ответственно
сти за пьянство привлечены 
около сорока тысяч человек, в 
медвытрезвителе побывали 
около тридцати тысяч. Они 
были вынуждены констатиро
вать: все идет к тому, что 
уровень привлечения к ответ
ственности за пьянство достиг
нет «доуказных» времен.

Дежурный по новостям 
С. ШУМКОВ.



2 стр. 28 сентября 1988 г.

■ яшда""“
Что было сначала, слово 

тгли дело? Ответ на этот воп
рос мучительно искали мыс
лители .fecex времен и наро
дов, Многим он и сегодня 
не дает покоя. Вечный воп
рос. Но в истории, о которой 
хочу рассказать, заявляю с 
полной уверенностью, сначала 
было дело.

В 1953 году о восемнадцати 
километрах от областного цент
ра выдал первую продукцию 
Елизаветинский кирпичный за
вод. В те времена клич стро
ить все из стекла и бетона 
еще не звучал, и таких неболь
ших заводиков по Среднему 
Уралу можно было насчитать 
не один десяток. В 60-х годах 
решили, что время кирпича 
прошло, и веками процветаю
щее кирпичное производство 
стало приходить в упадок. Не 
миновала эта судьба и Елиза
ветинский завод. В 70-х годах 
он был передан на правах це
ха Уктуссному заводу строи
тельных материалов. Ситуацию 
это не улучшило. Тяжелейший 
ручной труд, низкая заработ
ная плата, удаленность от го
рода и другие проблемы были 
причиной хронической нехват
ки рабочих рук. Из года в год 
текучесть кадров составляла 
более 100 процентов, а на от
дельных участках производст
ва доходила до 500. Более поло
вины работающих — лица, ко
торым суды в качестве меры 
наказания определяли труд на 
объектах народного хозяйства. 
На работу принимались все: 
уволенные с других предприя
тий по 33 статье, прогульщики, 
нарушители трудовой дисцип
лины, «летуны», пьяницы. Есте
ственно, что при такой кадро
вой чехарде качество выпуска
емой продукции было невысо
ким, планы систематически не 
выполнялись. Цех ежегодно 
приносил заводу более 150 ты
сяч рублей убытка. С такими 
катастрофическими показателя
ми довелось прийти бывшему 
Елизаветинскому кирпичному 
заводу к временам самоокупае
мости и самофинансирования. 
Готовый претендент на бан
кротство. Ситуацию могло спас
ти только чудо. Вот ведь ка
кие дела, хоть свечку богу 
ставь!

Генеральный директор объ
единения «Свердловскстрой- 
материалы» Виктор Григорь
евич Сиваш в бога и чудеса 
не верил. Он верил в новый 
Экономический механизм. Вес
ной 1988 года в газете 
♦Уральский рабочий» появи
лось маленькое объявление: 
«Сдаются на правах аренд
ного подряда Волчанский 
кирпичный завод и пятый 
цех Уктусского завода строи
тельных материалов». Не
сколько кооперативов от
кликнулись на публикацию. 
Но в .объединении ждали, что 
скажет коллектив самого це

«ПОТЕРЯВШИЕ СЕБЯ:
ВРЕМЕННО
ИАН ПОСТОЯННО?»

В газете «На смену!» (19.07.88 г.) была опубликована 
статья «Потерявшие себя: временно или постоянно?», 
автор Е. Лобанов — выпускник горного института. Ду
мается, она вызвала интерес не только у меня, но и у дру
гих читателей. В связи с этим хотелось бы, как говорит
ся, расставить некоторые точки над «и».

«Интервью на пороге» —_ в главке под этим заголов
ком идет речь о человеке, который освободился из мест 
лишения свободы. Сам он — житель города Челябинска, 
и документы у него выписаны в этот город. Не стоило 
автору представлять этого человека в образе страдальца, 
ведь им нарушены элементарные правила, обязанности.

В связи с оперативной обстановкой в городе исполком 
горсовета и ГК КПСС установили порядок — лиц, осво
божденных из мест лишения свободы и не имеющих свя
зи с городом Свердловском (то есть нет родственников, 
в городе не проживал), не прописывать здесь.

В данном случае закон не нарушен: нет прописки, зна
чит, нет и трудоустройства.

ха. Ответ был кратким и 
деловым: «Наш цех — нам и 
быть его арендаторами!». 
Если быть точным, за арен- 
Д5Г решила бороться неболь
шая часть рабочих и ИТР 
во глайе с начальником цеха 
II. К. Овчинниковым.

О Петре Константиновиче 
надо сказать особо. 1955 года 
рождения, беспартийный. За
кончил вечернюю школу, за

----------нэп; новый экономический

КИРПИЧНОЕ
порядок --------

ДЕЛО
тем в ПТУ получил профес
сию электрослесаря по конт
рольно - измерительной ап
паратуре. Имеет пятый раз
ряд. Работал бригадиром 
электриков в одном из цехов 
Свердловского шцнного заво
да. С 1980 года работает на 
Уктусском заводе Строи
тельных материалов. С 1982 
года—механиком, а с 1985 го
да начальником цеха № 5.

«Мы в экономической нау
ке были дилетантами, — воз
вращаясь к недавним событи
ям, говорил Овчинников, — 
но, как оказалось, дилетан
тами были и те, кому по 
должности положено было ее 
знать. Жили; видимо, по 
принципу: «Зачем знать ге
ографию, если извозчик 
есть». Я имею в виду эко
номистов завода и бухгалте
рию». Утверждать так -на
чальник цеха имеет полное 
основание. По его просьбе 
экономическая служба завода 
несколько раз просчитала фи
нансовую сторону деятельно
сти цеха на арендном под
ряде. Получалось в лк^ом 
случае, что арендаторы долж
ны были остаться с пустой 
кассой. Многие в реальность 
экономических реформ на 
предприятии верить переста
ли. И было отчего. По рас
четам, только для то-го, что
бы покрыть убытки, необхо
димо было сократить количе
ство работающих более чем 
на четверть, сохранив ту же 
выработку цеха. При этом 
заработная плата оставшихся 
возрастала всего на 12 руб

лей в месяц и не превысила 
бы 200 рублей. Кто ж за та
кие деньги ломаться будет! 
Но инициаторы решили сра
жаться за арендный подряд 
с отчаянием обреченных, так 
как терять им было нечего.

Сколько в институтах изуча
ют экономику? Пять лет. Олег 
Черкашин на практике познал 
ее премудрости за месяц, да 
так основательно, что впору 
диссертацию писать по пробле

мам безграмотности и бездея
тельности экономических
служб предприятий. При само
стоятельном анализе ему уда
лось выяснить, что за цехом 
Долгие годы числилось обору
дование. давно не работающее 
и уже частично сданное в ме
таллолом, а отчисления за 
амортизацию бухгалтерия за
вода исправно изымала с цехо
вого счета. В один присест 
с ыло списано такого «о.орудо
вания» на 200 тысяч рублей. 
Плата за электроэнергию — 
постоянная статья расходов 
любого предприятия. Как выяс
нилось, цех платил за электри
чество дважды. После того, 
как было указано на это завод
ским экономистам, они сказа
ли «с»ь и сократили платежи 
на 300 рублей в месяц. Свою 
лепту в разорение цеха № 5 
вносили и их коллеги из горно
го цеха. На одну тонну глины 
они накручивали дополнитель
но 1 руоль сверх цены. Еже
дневная потребность в глине 
200 тонн. Вот и уплывали де
нежки. И все это на протяже
нии многих лет! Раньше завод 
забирал все амортизационные 
отчисления. Выяснилось, что 
значительной их частью цех 
может распоряжаться самостоя
тельно. Содержать ремонтни
ков, использовать на текущий 
и капитальный ремонт около 
40 тысяч рублей в год. Все это 
можно было узнать и раньше, 
но не было к этому интереса. 
План нужно было давать!

Аренда заставила считать 
п думать. Взять аттестацию 
рабочих меет. И раньше это 
делали, но(для «галочки»: кто 
хочет остаться без рабочих, 
а запас, как считалось всег
да, карман не тянет. Оказа
лось, тянет и еще как! Каж
дый сокращенный человек в 
цехе позволял на один-полто
ра процента увеличить про
изводительность труда или 
около двух тысяч рублей 

...МИ-8 плавно выкатил на 
взлетно-посадочную полосу и 
легко оторвался от нагретой 
солнцем бетонки аэродрома. 
Экипаж держал курс па восток, 
в глубокий тыл условного про
тивника.

...Учение длилось уже не
сколько суток. Неожиданно ко
мандованию стало известно, что 
противоборствующая сторона 
замышляет ядерное нападение 
на боевые порядки наших 
войск. Медлить нельзя, пуско
вые установки с ракетами 
должны быть уничтожены во 
что бы то ни стало. Именно та
кую задачу и получила группа 
лейтенанта А. Хузягулова, вы
летевшая на задание: «Найти и 
обезвредить».

— Над целью, — спокойно 
доложил командир экипажа ка
питан Фа рил ь Маптульзянов.— 
Сброс...

В утреннем тумане растаяли 
белые купола парашютов, здо
рово похожие сейчас на распу
стившиеся астры. Погода, ко- 
нечио, не ахти, но для такого 
случая — самая подходящая: 
Туман. Разведке только того и 
надо.

На объект вышли скрытно. 
Но столкновения с «противни
ком» избежать все же не уда
лось. Бой был короткий, без 
огня и выстрелов. Рукопашный 
бой. И разведчики его выигра
ли.

По отзывам старшего началь
ника. группа Хузягулова вы
полнила задание на «отлично». 
Теперь ей предстоит срочно 
прибыть на базу. А это значит, 
надо отмахать не один десяток 
километров по лесам и бездо
рожью. Ничего. Не привыкать...

Ю. МОСКОВСКИЙ.
НА СНИМКЕ: командир взво

да разведки прапорщик В. Ди- 
вая.

Фото автора.

прибавить к фонду оплаты 
труда. На транспортном уча
стке цеха раньше работало 
четыре человека — бульдо
зерист, тракторист и два во
дителя автопогрузчика. Ре
шили оставить двух. И ведь 
справляются. До аренды в це
хе были кладовщик, контро
лер ОТК и технолог. Теперь 
вместо трех человек работает 
один. На участке формовки 

бригаду из 10 человек сокра
тили до 7, сделали для них 
более удобным график рабо
ты. Даже в столовой вместо 4 
человек оставили 2. Началь
ников тоже подсократили. 
Там, где раньше было 10 
ИТР, справляются и 5 чело
век.

На том, как набирали рабо
чих в цех, Овчинников ос
тановился особо. Это тоже, 
как оказалось, наука не про
стая.

— Кто у нас раньше 
работал, известно. Для аренд
ного подряда требовалось 
кардинально обновить кол
лектив. В рекламном деле 
мы тоже были новички. Из 
практики знали, на одно от
печатанное на машинке объ
явление о наборе рабочих 
приходит, как правило, один 
человек. Бумаги не напа
сешься! Решили действовать 
иначе. Олег Черкашин сочи
нил текст оригинального со
держания. За сто рублей ху
дожник изготовил трафарет, 
и мы вечерами изготовили 
десять больших рекламных 
щитов. Установили их на 
рынке, на основных останов
ках транспорта, у проходных 
больших заводов. Через две 
недели щиты пришлось уб
рать, иначе желающие по
ступить на работу разнесли 
бы контору в щепки. Телефо
ны беспрестанно звонили, в : 
моем кабинете было столпо
творение. За полмесяца при
шло более 500 человек! Бе
седовали с каждым, предла
гали посмотреть условия ра

воинская специальность — разведчик

боты, разъяснили особенно
сти работы в арендном кол
лективе. Никого не торопили. 
Брали преимущественно мо
лодежь, еще не зараженную 
«бациллой» пессимизма. Та
ким образом, за июль и ав
густ мы на 8 процентов об
новили состав работающих. 
От помощи органов внутрен
них дел в обеспечении рабо
чей силой отказались, и те
перь, я думаю, навсегда, — 
рассказывает Овчинников. ,

Официально цех Ns 5 пере
шел на арендный подряд с 1 
июля 1988 года. Трудно было 
вначале, да и сейчас нелегко. 
Но хозяевами сечя почувство
вали. это точно. За первый ме
сяц фонд оплаты труда возрос 
До 26 тысяч рублей (а раньше 
было 17 тысяч рублей), и это 
при том. что численность со
кратили со 115 человек до 8э. 
В августе добавили еще 3 ты
сячи рублей. Выпуск кирпича 
в июле составил 1250 тысяч 
штук, а в августе уже 1520 ты
сяч. По прикидкам экономис
тов, в сентябре цеху удастся 
приблизить рентабельность к 
50 процентам. Несмотря на то. 
что госзаказ определен в сто 
процентов от прошлого плана, 
коллективу удается выпускать 
ежемесячно около 300 тысяч 
штук кирпича, которые реали
зуются по прямым договорам.

Всего третий месяц цех на 
арендном подряде, а на сче
ту уже около полумиллиона 
рублей прибыли. Это позво
лило приступить к решению 
социальных проблем. Реше
нием совета трудового кол
лектива питание в цеховой 
столовой сделали бесплатным 
для всех работающих. Орга
низовали между бригадами 
социалистическое соревнова
ние и в качестве приза ре
шили вручать победителям 
бесплатную коллективную пу
тевку в Сочи на три дня. 
Свердловский горисполком 
поддержал просьбу арендато
ров о выделении участка в 
поселке Рудный под строи
тельство коттеджей для ра
бочих. С переходом на арен
ду заработная плата возрос
ла в два, два е половиной 
раза и составила в среднем 
500—600 рублей. Однако и 
требовательность членов кол
лектива друг к другу воз
росла. .Общим решением вве
ли такой закон: первый день 
прогула — последний день 
работы. Вот такие первые 
итоги.

В. ФИЛИППОВ.
Свердловск.

Немногим больше года действует в Сверд
ловске городской центр научно-технического 
творчества молодежи «Свердловск».

Он является межведомственной научно-внед
ренческой организацией и ориентируется в 
первую очередь на решение социальных и про
изводственных проблем региона. Центр вовлек 
в активную работу более пяти тысяч человек.

По заказам предприятий и организаций 
Свердловска уже выполнено 186 договоров на 
сумму один Миллион триста тысяч рублей. 
Среди них и программное обеспечение, и про
ектные работы, и выпуск новых приборов, и 
разработка новых материалов и технологий. 
По заказу Свердловского горисполкома центр 
приступил к разработке технологии и проекти
рованию мусороперерабатывающего завода. 
Первая очередь его мощностью 300 тысяч ку
бометров твердых бытовых отходов в год долж
на быть сдана в конце 1990 года. Центр зани

мается работами по проектированию и автома
тизации процесса контроля очистки воды для 
нужд города.

Центр НТТМ «Свердловск» занял активную 
позицию по оказанию помощи предприятиям в 
освоении новых видов товаров народного пот
ребления. 'А’

В их выпуск вовлечены учащиеся 19 шнол, 
они изготавливают более 40 наименований ато- 
варов. Покупательские конференции показали, 

что эти товары пользуются большим спросом.
НА СНИМКЕ: изобретатель и рационализатор 

Владимир Шабанов (ныне пенсионер) с сыном 
Игорем работают над проект-бм технического 
обеспечения мусороперерабатывающего завода. 
В активе Владимира Шабанова 39 изобретений, 
часть из них внедрена в народное хозяйство с 
экономическим эффектом свыше двух с поло
виной миллионов рублей.

Фотохроника ТАСС.

страницы истории

ТАЙМА КАПИТАНА
У нас на заводе работал 

инженер К. :Н. Шехтер. Он 
собирал материалы о своем 
двоюродном брате Герое Со
ветского Союза подводнике 
И. И. ФисаиРвиче. Летом 
44-го перегоняли из Англии 
полученные там лодки. И 
Фисанович был потоплен в 
Норвежском море при неяс
ных обстоятельствах.

Шехтер и меня увлек по
исками. Мы узнали, что Фи- 
сановяч одним из первых 
североморцев потопил в од
ном походе два корабля про
тивника. Что о.ч первый 
совершил успешную беспе- 
рископную атаку — по дан
ным акустика. Что его имя 
упоминает В. Каверин в ро
мане «Два капитана». на
звав его «знаменитый Ф.».

Много интересного узнали 
*Йы. Теперь мне одному при- 
. ходится продолжать дело, 
начатое моим товарищем. 
Ким Наумович Шехтер рано 
ушел из жизни. Ему помога
ли многие, теперь помогают 
мне. Работница Свердлов
ского научно-исследователь
ского института резиновой - 
промышленности Т. М. Блю
мина-рассказала о наших по
ясках: своему брату, леиин-' 
градскому моряку. И вскоре 
я с волнением читал его 
письмо.

«...Б 1944 году я плавал 
на Севере на лодке С-101. 
В июле прибыли из Англии 
в Полярный три лодки. Они 
были переданы нам в счет 
трофейных кораблей флота 
капитулировавшей Италии. 
Лодки имели названия «Ursu
la», «Unison», «Unbroke'n». 
Ждали четвертую лодку 
«Sunfisher», командиром ее 
был Фисанович. Она так и 
не пришла. Предполагали, 
что ее потопили немцы. Ведь 
стоял полярный день, и лод
ки Шли в надводном положе-

, НИИ..;».

Пока все сходится. На
звания четырех итальянских 
кораблей нам с Шехтером 
были известны. Только пра
вильнее лодка Фисановича 
называлась «Sunfish» — 
«Санфиш». Советское обо
значение В-1, «Веди-один», 
как принято . у подводни
ков — .по старорусскому ал
фавиту, Читаю дальше пись
мо ленинградца.

«Недавно я видел книгу.— 
английский справочник , о 
лодках второй мировой вой
ны. Прослежена судьба всех 
английских лодок. Там ска
зано, что «Санфиш» была 
потоплена британской авиа
цией по ошибке в июле 
1944. Об этом я рассказал 
товарищу, ’ который прини
мал в Англии «Unbroken». 
И мы передали эти сведения 
в научный отдел военно-мор
ского музея. Товарищ очень 
высоко отзывается р Фиса- 
иониче. Кроме того, что был 
он хорошим моряком, он во
обще был очень интересным 
человеком. . Увлекался мате
матикой, ййеал стихи...».

Нашелся в бумагах- Шех- 
тера еще один интересный 
документ — письмо Киму 
Наумовичу . от известного 
подводника. Героя Совет
ского Союза вице-адмирала 
Г. Й. Щедрина. Георгий 
Иванович хорошо знал Фи- 

■ сановича. «Фисанович был 
на Севере одним из самых 
любимых командиров. Его 
гибель переживалась тяже
ло, почему-то все верили в 
его счастливую звезду. В 

. конце 1945 года я в качестве 
комдива был в Лондондер
ри. И там узнал, что 27 ию
ля 1944 года английским са- 

. молетом недалеко от Норд
капа была потоплена под
лодка. Летчик доложил, что 
она показалась ему похожей 
на «Санфиш».

О своих находках я сооб- 

' щи л сыну Героя, ленинград
скому врачу Тарасу Фиса- 
новичу. Он готовит к изда
нию книгу об отце и вклю
чит в нее материалы, со
бранные па Урале. В том 
числе письма отца к семье 
Шехтеров. «Все же инте
ресно. — пишет Тарас Фи- 

■ еанович,— где Север и 
где Свердловск. Тем не ме
нее и там знают об отце...».

Некоторые. материалы я 
послал в Харьков, ребятам 
школы № 135. с которыми 
переписывался К. Н. Шех
тер. В этом городе учился 
и работал на заводе ’буду
щий знаменитый моряк. От
сюда по комсомольской пу
тевке ушел на флот. Теперь 
в школе создали музей Фи
сановича. и материалы его 
брата займу# там свое .ме
сто.

Среда ■ буйаг Шехтера 
хранится фотография писа
теля В. А. Каверина. ;Она 
подарена Фисановичу еще 
при жизни. Шехтер расска
зывал, как, набравшись сме- 
лости,,: он-прямо из своей 
квартиры на Эльмаше позво
нил домой в Москву Каве
рину. И писатель долго рас
сказывал о подводнике, ко
торого хорошо знал, о кото
ром пирцл „стцтьи.

' Хотя' имя- Фисановича, го
ворил Каверин, внесено на
вечно в списки флота, тайна 
его гибели7 представляет осо
бый интерес, как неразгадан
ная до конца страница Ве
ликой Отечественной войны.

Как . хо.чется, чтобы 
кто-то из .молодых подхва
тил нашу эстафету и когда- 
нибудь сумел разгадать эту 
тайну.

Б. ВАЙСБЕРГ.
инженер 

турбомоторного 
завода.

Свердловск.

Далее читаем: «Достал свои бумаги, посмотрел, ткнул
ся в дверь с надписями «Заведующий отделом по трудо
устройству», «Старший экономист».

В структуре отдела по труду и социальным вопросам 
Свердловского облисполкома нет номенклатуры «Заведу
ющий отделом по трудоустройству», а есть «Заведующий 
отделом по труду» и вообще товарищ стучался не, в ту 
дверь (кстати, бюро по трудоустройству работает без пе
рерыва на обед).

Читаем дальше: «В бюро по трудоустройству я шел с 
одним вопросом: «К вам приходит человек без трудовой 
книжки и без прописки. Что вы можете ему предло
жить?». Сейчас этот вопрос отпал сам собой. Ничего...».

Товарищ Е. Лобанов ошибается. На этот случай в го
роде также установлен порядок. Если посетитель Хо
лост и не старше 35 лет. ему подбирается работа с об
щежитием. Посетителям, которые прибыли без трудовой 
книжки (это, как правило, граждане из мест лишения 
свободы), подбирается работа, а работнику отдела кадров 
разъясняется, что отдел кадров на основании постанов
ления Совета Министров РСФСР имеют право прини
мать на работу указанных лиц с соблюдением требовании 
трудового законодательства. В случае отсутствия у них 
трудовых книжек они должны приниматься как поступаю
щие на работу впервые. Посетители, работавшие на пред
приятиях города и потерявшие трудовые книжки, направ
ляются на предприятия для получения дубликатов трудо
вых книжек. Таким образом, трудовые книжки выдают
ся не по решению горисполкома, как это утверждает в 
материале участковый инспектор Ленинского района ка
питан Виктор Шишкин, а на основании выше указанно
го постановления Совета Министров РСФСР.

Полагаю, инспекторам милиции, которые занимаются 
трудоустройством лиц, ведущих антиобщественный, пара
зитический образ жизни, вообще необходимо твердо 
знать существующий порядок трудоустройства указанных 
лиц: не" нужно упрашивать руководителей, а действовать 
на законных основаниях и, когда руководитель предприя
тия, организации откажется выполнить предписание ис
полкома Совета народных депутатов, тогда можно обра
титься за помощью к прокурору.

И последнее: «Бюро по трудоустройству ничем не по
может. Оно устраивает рабочих, служащих, а у этих лю
дей часто нет никакой специальности». В этих строках 
автором тоже допущена неточность.

Только в первом полугодии 1988 года нами трудоуст
роено 394 человека, освобожденных из .мест лишения 
свободы, и 357 человек., уволенных с работы за прогулы.

Необходимо иметь в виду, что в органах милиции соз
даны инспекции по трудоустройству и исправительным 
работам, которые обязаны таким лицам оказывать по
мощь в бытовом и трудовом устройстве, а бюро по трудо
устройству оказывает в этом лишь содействие.

В. ЛЕПАЛОВСКИИ, 
заместитель заведующего бюро 

по трудоустройству населения.

С
ельсовет, хотя никто 
не знает, почему Косто- 
усово называют селом. 
Если и осталось здесь что-то 

деревенское — десять коров 
на все даосы, да и то старики 
держат, молодых не угово
ришь завести живность — од
на морока. Да и как ее тут 
прокормить? Лугов хороших в 
окрестностях седа нет, кру
гом только лес.

И жили здесь поначалу ле
сорубы с семьями. Большой 
леспромхоз был тут до конца 
пятидесятых — расформиро
вали, остался один лесопункт. 
И люди остались, прижились.

Председатель сельсовета, 
Римма Андреевна Петровых, 
из местных, костоусовских. 
Собственно, председателем-то 
ее выбрали не так давно, но 
уже четверть века она — де-» 
путат сельсовета. Так что если 
и происходили здесь какие 
изменения — все на ее глазах 
и при ее участии.

Менялось, конечно, многое 
— старые дома ветшали, но
вые потихоньку строились, 
жители новые появились — 
переселенцы из Башкирии, А 
из своих одни пенсионеры, 
почитай, и остались.

Не появилось только в Ко- 
стоусоее за эти годы ни реки, 
ни озера. На таком безвод
ном месте заложили когда-то 
эту деревню. Рыли колодцы. 
Пруд, правда, тоже вырыли. 
Питается он водой по прото
ке из неблизкого озера. Толь
ко пересыхает летом эта про
тока — надо опять ждать ве
сеннего паводка...

А пруд — единственное ме
сто отдыха коренных и приез
жих жителей села. Сюда мож
но выбраться в жаркий день 
всей семьей, поплескаться 
вволю, позагорать. И хочется, 
конечно, чтобы место это бы
ло красивым, удобным. А не
проточная вода быстро зеле
неет, дно зарастает «лом — 
так что к концу лета пруд уже 
больше похож на болотце.

И каждый созыв избиратели 
пишут в наказах своим депу
татам: «Вычистить пруд!». Был 
бы у сельсовета свой бульдо
зер или средства, чтобы его 
нанять, — никаких проблем, за 
неделю можно управиться. 
Собирает Римма Андреевна 
депутатов, вместе ломают го
ловы: как выходить из поло
жения. Та пословица, по кото
рой «под лежачий камень во

КОГДА НЕ ТЕЧЕТ ВОДА...
да не течет», в Костоусове 
воспринимается буквально,

— Тут недалеко строители 
дорогу прокладызают,—вспом
нил кто-то из депутатов. 
Что если к ним обратиться? 
Бульдозер у них есть.

— А расплачиваться чем 
будем? — спросила Римма 
Андреевна. — В этом году 
финотдел Режевского горсове
та не выделил нам на благо
устройство ни копейки. Был 
остаток с прошлого года, но 
мы же на эти деньги светиль
ники купили — хоть по улице 
теперь ночью пройти не стра
шно. Помните, сколько жалоб 
было. Фонари горят, а вот 
пруд...

— А дачники? У нас же пол
села горожан, на выходные 
да на отпуска приезжают. 
Разве им пруд не нужен? Они 
предлагали: соберем деньги, 
если нужно помочь!

— На субботник ради такого 
дела все выйдут, стоит только 
позвать. Вспомните, как клуб 
строили, — вступила Вера Фа
деева.

Новенький клуб как раз на
против сельсовета, за окном— 
посмотрели на него, и опти
мизма сразу прибавилось. В 
самом деле, надо так же и за 
пруд взяться — делегацию в 

дорожно - строительное уп
равление, бульдозер просить.
Вычистить дно, облагородить 
берега.

Раньше депутатов в Совет 
дозваться не могли. Прежний 
председатель, Наталья Вик
торовна Пересмехова, встре
чает сейчас Римму Андреев
ну, расспрашивает, удивляет
ся:

*— Неужели сами прихо-

--------- вся власть -

дят? И предлагают? И дела
ют? Да не может быть!..

Конечно, последние выборы 
были совсем другие — Римме 
Андреевне есть с чем сравни
вать. Люди сами предлагали— 
и выбрали действительно того1, 
кого хотели. Никто им сверху 
не диктовал и кандидатуры 
не навязывал. В одном чело
веке, правда, сама Петровых 
сомневалась:

•— Не будет же он рабо
тать! Я уже сталкивалась, 
знаю...

Не убедила. Выбрали, Хо
роший человек, сказали — 
пусть будет депутатом. Но 
этого, видимо, мало — быть 
просто хорошим человеком. 
Есть у него поручение, как у 
каждого депутата, а дела нет. 
Об инициативе и говорить не
чего — на сессию не дозвать4- 
ся. Хорошо еще, что из двад
цати пяти такой только один.л 
Отозвать? Непривычно как-то. 
За все годы, что Римма Ан
дреевна депутатом, такого 
случая на ее памяти не было. 
Может, пришло уже такое 
время?

Разве у Веры Фадеевой или 
Веры Головизниной, или Нади 
Кузьминой — времени сво
бодного больше? Но ведь ко
гда старый клуб закрыть при? 

шлось, они первые шум под
няли: как же мы на целое ле
то село без кино, без отдыха 
оставим? Если бы не они, кто 
знает, сколько лет тянулась 
бы еще эта стройка. На суб
ботники народ подняли и са
ми там первыми были,

И Люди их уже знают, если 
что — к ним идут. Только не 
всегда они помочь могут, вот 
что обидно. Кроме воды, что

Советам!-----------  

сельчан беспокоит — жилье. 
Очень много домов в ава
рийном состоянии. И ремон
тировать их никто не хочет. 
Если бы жилой фонд переда
ли исполкомам, были бы тут 
штатные работники, которые 
бы эти дома обслуживали, 
средства на это выделили. А 
то что получается? Люди идут 
в Совет, а депутату куда об
ратиться? К тем же начальни
кам, на лесопункт, в лесниче
ство — выручайте! А там ча
сто один ответ: у нас план! 
Дров надо привезти старикам, 
сена ■— тоже порой проблема. 
Римма Андреевна предлагала: 
пусть лесничество продает 
дрова. А леспромхоз выделит 
бригаду по заготовке.

Неохотно к таким предло
жениям прислушиваются. Не 
привыкло начальство к тому, 
что здесь, на селе, один пред
ставитель народной власти — 
сельсовет.-:. Недавно Римма 
Андреевна в газете читала: к 
95-му году у каждой второй 
семьи должен быть телефон! 
А в Костоусове сегодня на 
все дома — три телефона, да 
два в Крутихе, это село тоже 
к их Совету относится. У них 
хоть в медпункте телефон 
есть, а в Крутихе нет, случись 
что, врача и то не вызвать.

Вот и получается, что такие 
села как бы в другом време
ни живут, другими темпами.

Конечно, газеты все читают 
и телевизор смотрят — вспы
хивает что-то в душе, когда 
видишь, какие перемены в 
стране происходят. И хочется 
идти вместе, не отставать. 
Это Римма Андреевна по мо
лодым депутатам чувствует — 
их не нужно призывать и уго

варивать, они сами кого хо
чешь убедят.

Но на одном энтузиазме то
же далеко не уедешь. И суб
ботники не помогут избавить
ся от всех проблем. И каж
дый раз с дачников не будешь 
деньги на чистку пруда соби
рать. Хозяином должен стать 
сельсовет на селе — на деле, 
не на словах.

И средствами своими рас
поряжаться: им в Костоусове 
виднее, мем финотделу в Ре
же, сколько еще денег для 
благоустройства требуется. 
Фонарями для улиц тут' не 
обойдешься. Есть новый клуб 
— оборудование нужно для 
кружков, ставки руководите
лям. Конечно, фельдшер Га
лина Якубовна Михайлова и 
так согласна вести группу 
«Здоровье», а инженер Сер
гей Юрьевич Маркин готов 
собрать всех любителей шах
мат и заниматься с ними бес
платно... Но таких кружков и 
секций не один десяток дол
жен быть.

Дети растут. Жители села 
Костоусово. Летом их худо- 
бедно заняли — в лесничест
во на прополку, на посадки 
возили, ребятам это нравится, 
да и заработать немного мож
но.

Но впереди долгие зимние 
вечера, а в этом возрасте нет 
ничего опаснее скуки. Пока в 
селе спокойно — детишки в 
основном еще, малы. Но прой
дет г од-два, и проблема досу
га встанет с особой остротой. 
Об этом, кстати, тоже говори
ли, когда решили форсировать 
строительство клуба.

Ведь так не хочется, чтобы 
окончательно превратилось 
Костоусове в село пенсионе
ров. Станут молодые родите
ли в заботе о детях пересе
ляться в Реж, или совсем из 
района уедут — погибнет се
ло. Превратится в дачный по
селок, их уже десятки в на
шей области: оживают на ме
сяц-другой летом, а потом на 
всю зиму впадают в спячку. :

И случается это прежде все
го там, где дремлет сельсо
вет. Где привыкли за долгие 
годы ждать ценных указаний 
из райцентра. Сельсовет в 
Костоусове. сам от этой спяч- - 
ки проснулся и жителей раз
будил. Потому что иначе не 
придет в село вода, не выра
стут новые дома, уедут дети.

А рабочие руки здесь скоро 
понадобятся: в старом здании 
клуба должен разместиться 
цех щирпотреба, лопаточки из» 
нержазеюшей стали будут из
готовлять, . И в бюджет сель
совета это свежую кровь воль
ет: больше рабочих — боль
ше зарплата — больше отчис
ления с подоходного налога. 
Тогда и благоустройством мо
жно будет всерьез заняться.

И водой — ее ведь здесь 
пока не тодько для купания— 
для . питья тоже не хватает. 
Зимой из тех колодцев,, что в. 
селе вырыты, воду не взять— 
приходится возить питьевую 
из Режа. Нужно бурить сква
жину. И никто, кроме сельсо
вета, об этом не позаботится. 
Здесь хорошо знают поговор
ку о воде, которая не течет...

Д. ЮШКОВ.
Режевский район.
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НАШЕМУ!

ЗА ЧЕТЫРЕ десятиле
тия послевоенного раз
вития Тайвань проде
монстрировал один из самых 

высоких в мире темпов—из аг
рарной страны превратился 
в индустриальную; в корот
кие исторические сроки про
шел трудоемкую, затем капи
талоемкую, а в настоящее 
время разворачивает науко
емкую индустриализацию; 
не прибегая к политике конт
роля над рождаемостью, со
вершил «демографический пе- 
рех,^д» от среднегодовых тем
пов прироста населения в 
3,7% к 1,5%.

Тайваньский феномен, без
условно, требует своего объ
яснения. Начнем с того, что 
би развивался, особенно на 
начальной стадии — в 50— 
60-е годы, в исключительных, 
можно сказать, уникальных 
условиях. Во-первых, вплоть 
до 1962 года от 30 до 50 
процентов всего фонда накоп
ления страны формировалось 
за счет американской финан
совой помощи. Во-вторых, 
среди 2 миллионов эмигран
тов, бежавших из Китая на 
остров в 1949 году, было не
мало состоятельных китай
цев, прихвативших с собой 
золото, валюту, другие мате
риальные ценности. В-треть
их, с приходом к власти в 
Китае КПК Тайвань превра
тился в центр притяжения 
китайских капиталов пз-за 
границы. Все это способство
вало ускорению процесса на
копления капитала, что ис
ключительно важно на ран
них стадиях развития.

С другой стороны, экспорт
ная ориентация на основе 
трудоемкой индустриализа
ции оказалась столь успеш
ной во многом благодаря 
особому статусу отношений 
Тайваня с США и другими 
развитыми капиталистически
ми странами. Он выступил 
для них в качестве эталона 
развития на основе свободно
го рынка и вместе с Южной 
Кореей раньше и в большей 
степени, чем другие освобо
дившиеся государства, полу
чил доступ на рынки центра 
мирового капиталистического 
хозяйства. К тому же китай
ская деловая община за ру
бежом, в первую очередь в 
США, Японии и странах 
Юго-Восточной Азии, актив
но способствовала продвиже
нию и реализации тайвань
ского экспорта на мировых 
рынках.

Тайваню удалось избежать 
ряда ошибок многих из раз
вивающихся стран, допущен
ных ими на ранней стадии 
развития. Во-первых, это пе
реоценка роли индустрия ли-
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ТАЙВАНЬСКИЙ
ФЕНОМЕН

В советской научной литературе нет серьезных специаль
ных исследований послевоенного экономического развития 
Тайваня. Все попытки научного поиска в этой области своди
лись главным образом либо к стремлению дискредитировать 
тгЛ1аньскую модель экономического роста, либо, в лучшем 
случае, к тому, чтобы выдернуть из сложного, многогранного 
процесса развития только одну проблему и рассматривать 
ее в отрыве от всего остального.

В статье А. Максимова, фрагменты из которой мы предла
гаем вниманию читателей (полностью статья будет опублико
вана в пятом номере журнала «Рабочий класс и современный 
мир» за этот год), при анализе экономического механизма 
преобладают оптимистические нотки в качестве противовеса 
сложившимся ранее стереотипам.

зации в ущерб сельскохозяй
ственному развитию. Во-вто
рых, это преждевременное 
развитие тяжелых отраслей 
промышленности в рамках 
процесса индустриализации. 
Начав с восстановления раз
рушенной войной промышлен
ной структуры, Тайвань 
сконцентрировал свои уси
лия на развитии агропро
мышленного комплекса и от
раслевой легкой промышлен
ности, которые не требовали 
крупных капиталовложений, 
высококвалифицирован н ы х 
кадров, сложных технологий, 
обеспечивали быструю обо
рачиваемость вкладываемых 
средств.

Уже в 50-е годы, то есть 
раньше большинства разви
вающихся стран, Тайвань до
бился модернизации сельско
го хозяйства. В результате 
была решена продовольствен
ная проблема, создана сырье
вая база для пищевой про
мышленности, динамично на
ращивался экспорт продук
ции сельского хозяйства, от
крылись возможности для 
финансирования и н д ус три а - 
лизации.

Высокие темпы обеспечива
лись широким распростране
нием в сельском хозяйстве 
передовых технологий, как 
заимствованных за рубежом, 
так и полученных непосред
ственно на острове. В стране 
была создана сеть научно-ис
следовательских учреждений, 
занимавшихся разработками 
для сельского хозяйства. На 
национальном уровне это Бо
танический институт Акаде-

мии Синяка, на уровне про
винций — 6 районных стан
ций по совершенствованию 
сельского хозяйства и Про
винциальный сельскохозяй
ственный исследовательский 
институт. Кроме того, на Тай
ване успешно работают спе
циальные исследовательские 
институты по табаку, сахару, 
чаю и бананам, лесному и 
рыбному хозяйству, животно
водству и пищевой промыш
ленности.

В условиях мелкого земле
владения принципиально важ
ной для фермеров становится 
проблема реализации полу
ченной продукции, которая, в 
свою очередь, решалась пре
имущественно с. ПОМОЩЬЮ ко
оперативов, через которые 
проходит 50 процентов всей 
свинины и более 30 процен
тов всех овощей, реализуе
мых на рынке. В последние 
годы дело, дошло и до про
изводственной кооперации. 
Опираясь на фермерские ас; 
социации, . правительство пы
тается расширить масштабы 
производства в фермерских 
хозяйствах. Под эгидой ас
социации фермеры объединя
ются в бригады для выпол
нения совместных работ по 
государственным подрядам. К 
концу 1983 г. таким «под
рядным фермерством» зани
мались более 150 тысяч фер
мерских хозяйств.

При этом правительство на 
протяжении всей экономиче
ской истории Файваня ни
когда не прибегало к ис
пользованию своей админист
ративной власти для того,

чтобы заставить частйый сек
тор выполнять правительст
венные плановые установки, 
а предпочитало с помощью 
экономических стимулов за
интересовать предпринимате
лей создавать те отрасли эко
номики, которые обладали 
потенциалом роста и находи
ли спрос на мировом , рынке.

Сколько , раз тайваньские 
экспортеры сталкивались с 
количественными ограниче
ниями на реализацию своей 
продукции на мировых рын
ках, но всегда находили но
вые возможности для расши
рения внешней торговли. И 
в сельскохозяйственном, и в 
промышленном экспорте 
страны этому можно найти 
немало примеров. Так, в ус
ловиях усиливающегося дав
ления сельского населения 
на землю производить рис 
на экспорт уже в 50-е годы 
стало невыгодным, и тайвань
ские фермеры начали выра
щивать грибы. Доходы от но
вой статьи быстро „ увеличи
вались и достигли. 1'00 мил
лионов долларов в год. Вско
ре, однако, США добились 
от Тайваня «добровольного 
ограничения» экспорта гри
бов на американский рынок. 
Тайваньские грибы стали с. 
успехом реализовываться в 
странах ЕЭС, а для амери
канского покупателя тайвань
ские фермеры начали выра
щивать спаржу. Прошло, не
много времени, и количест
венные ограничения, на спар
жу были введены уже как в 
США, так и в Европе. В от
вет на это в тайваньском эк
спорте появились угри, съе
добные улитки,1 другие но
вые продукты.

Таким образом, стабиль
ность и динамика’ темпов 
экономического роста, интен
сивность структурных изме
нений в экономике и общест
ве Тайваня обеспечивались 

не только благоприятными 
внешними и внутренними 
внеэкономическими условия
ми его развития, но .и форми
рованием и функционирова
нием эффективного народно
хозяйственного механизма.

(«Рабочий класс 
и современный мир» —

АПН).

СРВ. Среди разнообразной продукции, ко- ки и цветы (на снимке). Они приносят ра- 
торую выпускает фабрика пластмассовых из- дость и детям, и взрослым.
делий в Ханое, и вот такие забавные игруш- Фото ВИА—ТАСС.

КРОВЬ НА ЗЕЛЕНЫХ 
ХОЛМАХ
К этому привели в Бурунди 
волнения на этнической почве

для любителей

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

ЗАДАНИЯ
ГРОССМЕЙСТЕРА

Наши постоянные участни
ки написали о том, что, да
вая трудные задания в кон
це конкурса, мы делаем их 
вдвойне трудными, так как 
для их решения остается 
меньше времени, чем для 
бэлее простых. Сегодня мы 
публикуем две позиции, ко
торые нам предложил грос
смейстер Вениамин Борисо
вич Городецкий, чемпион 
СССР 1961 года.

Представьте себе, - что во 
время турнира за доской у 
вас случилась позиция диаг
раммы 168. Времени,у вас 
мало, а до контроля надо 
сделать 5 ходов. Положение 
сложное. Рассчитать все не 
удается. Ваша задача: сде
лать 5 ходов — таких, что
бы сохранить наибольшие 
шансы на победу. После 
контроля у вас будет снова 
время ла обдумыйание. По
нятно, что черные будут 
масималыю противодейство
вать вашим планам.

Диаграмма 168
До контроля 5 ходов

ИНИЦИАТИВЫ 
ВО ИМЯ МИРА

Видные государственные и 
общественные деятели, средст
ва массовой информации за
рубежных стран, продолжая 
широко комментировать вы
ступление М. С. Горбачева в 
Красноярске, дают высокую 
оценку выдвинутому совет
ским руководителем комплек
су новых инициатив в отно
шении азиатско-тихоокеанско
го региона, видят в них отра
жение миролюбивой политики 
Советского Союза.

НЬЮ-ЙОРК: Я с огром
ным интересом слежу за на
вьими советскими инициати
вами. выдвигаемыми Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС, сказал генеральный 
секретарь ООП Перес де 
Куэльяр. СССР — самая 
большая страна современного 
мира и один из наиболее 
влиятельных членов между
народного сообщества. Внед
ряемые ныне в Советском 

. Союзе принципы гласности и 
перестройки захватили во
ображение человечества. Их 
распространение на междуна
родные отношения может по
мочь внести большую откры
тость в международные пе
реговоры и наметить новые 
перспективы в мировых де
лах.

ВЬЕНТЬЯН: Под заголов
ком «Мировая обществен
ность поддерживает новые 
предложения Советского Со
юза» газета «Пасасон» пуб
ликует выдержки из заявле
ний видных деятелей ряда 
зарубежных стран по поводу 
красноярских инициатив. 
Резюмируя их, газета отме
чает, что особую важность 
имеет предложение об отка
зе государств от наращива
ния ядерных вооружений в 
АТР. «Советский Союз не до
бивается каких-либо преиму
ществ для себя и не ущемля
ет интересы других. СССР 
стремится к достижению бе
зопасности политическими 
средствами», — заключает 
«Пасасон».

ДЕЛИ:' «М. Горбачев при
нял твердое решение упро
чить мир во веем Мире, — 
подчеркивает в редакционной 
статье «Ньюс тудей». — До
стигнутая в результате под
писания советско-американ
ского Договора о РСМД раз
рядка напряженности в Ев
ропе не может обеспечить 
мира, не будучи подкреплен
ной подобной же. разрядкой 
в азиатско-тихоокеанском ре
гионе. Сейчас многое зависит 

, от реакции на советские 
предложения официального 
Вашингтона. Если милита
ристы в американской адми
нистрации заведут в тупик 

i диалог пд укреплению безо
пасности и взаимопонимания 
в АТР, мир не простит им 
этого».

Авиационный завод в Свиднаке — извест
ное в Польше предприятие, специализирую
щееся на производстве вертолетов. Его коллек
тив выпустил около 6 тысяч вертолетов 
«МП-2». Вот уже 22 года по советской ли
цензии производятся здесь в различных мо
дификациях эти популярные воздушные ма
шины. Более половины из них экспортирова

но в СССР и другие социалистические стра
ны. Сейчас ведется разработка новой маши
ны — небольшого четырехместного учебного 
вертолета.

НА СНИМКЕ: в сборочном цехе авиаци
онного завода в Свиднике.

Фото ЦАФ -ТАСС.

Каждое утро, когда солнце 
встает из-за окрестных хол
мов, Кавакуре берет в руки 
мотыгу и идет в поле. Доро
га долгая. Есть время поду
мать о своей жизни. И всякий 
раз он задает себе- вопрос: 
«Почему я должен работать 
на поле Майомги? За корову,' 
которую ом мне дал? А поче-. 
му у меня нет своей земли?«; 
Но ответа он не находит. Не 
проясняют ничего и соплёмен- 
нкки, которые пытаются ' уте-, 
шить его: «Не убивайся, Анту
ан! Так было всегда и лак ос
танется». «Нет, не будет так 
всегда!».

Так или примерно так рас
суждал крестьянин-хуту.

...«Страной зеленых холмов» 
называют Бурунди, маленькой 
государство в самом центре 
Африки. На 28 тысячах ква^ 
-рат-ных километров его* 
тории проживает около 5 мил- 

. л ионов человек. Основные эт^ 
нические группы: коренные 
бурундийцы хуту (85 процен
тов населения) и потомки дав
них пришельцев из Судана 
тутси (14 процентов). Девять 

. Десятых бурундийцев заняты 
в сельском хозяйстве. Они вы- 
ращивают кофе (85 процен- 

< тов экспорта), хлопок , и чай« 
Для собственного потребления 
сажают маниоку, кукурузу, ба- 

, наны и другие продовольст
венные культуры.

Бурунди — одна из самых 
густонаселенных стран мира. 

•Земли не хватает. Владеющий 
ею обладает, как правило, и 
властью. Исторически слбжи-; 
лось так, что земля в этой 
стране находится в руках тут- 
сй, Хуту арендуют участки или 
работают по найму. Так было 
при германских колонизаторах 
в прошлом и начале нынеш
него века, так было при смё* 
низших их бельгийцах, так 
осталось и после обретения 
страной в 1962 году н^авйсиг 
мости. Феодальные отношения 
существуют поныне.

Тутси обладают не только 
экономической, но и полити
ческой властью. Они состав
ляют большинство в армии, 
правительстве, государствен’

ной администрации, в высшем 
духовенстве... Удивительно ли, 
что в обществе тлеет недо
вольство. Большинство населе
ния — хуту — не удовлетво
рено своим положением. Не 
один Кавакуре задает себе 
вопрос: «Почему?».

Все сменявшие друг друга 
за последние четверть века 
независимости режимы пыта
лись уладить взаимоотношения 
между большинством и мень
шинством скорее на словах, 
чем на деле. Это были попыт
ки наездника ослабить удила, 
мтобы дать возможность ло
шади хоть на миг почувство
вать свободу. Ни полковник 
Мичомберо, захвативший 
власть в 1966 году в резуль
тате государственного перево
рота, ни полковник Багаза, 
сместивший его в 1976 году, 
ни нынешний глава режима 
маойр Буйоя, устранивший Ба^- 
газу, не смогли урегулировать 
отношений между туте 1 и ху
ту. В 1972 году межплеменные 
столкновения унесли сотни 
тысяч жизней. Кровавый смерч 
буквально опустошил страну.

Когда пал режим Мичомб-е- 
ро, во многом ответственный 
за кровопролитие 1972 года, 
появились ростки надежды на 
национальное примирение. 
Пришедший к власти полков
ник Багаза многое сделал, 
чтобы залечить нанесенные 
стране раны. Одним из пер
вых шагов нового главы госу
дарства было наступление на 
феодальные отношения в де
резне. Он попытался наделить 
землей крестьянство, ввел 
представителей хуту в прави- 
тельсво, предоставил им ме
ста в государственном аппара
те и армии. За последнее де
сятилетие было немало сде
лано и для достижения само
обеспечения продовольствием, 
улучшения дорожно-тран
спортной сети, проведения в 
сельской местности электриче
ства и водоснабжения, созда
ния производственных коопе
ративов. Началось объедине
ние разрозненных крестьян
ских. хозяйств.

Но попытки Багазы достичь 
национального единства не 
увенчались успехом, а пред

принятое им наступление ма 
всесильную католическую цер
ковь, чтобы ограничить власть 
церковников и подчинить го
сударству религиозные орга
низации, привело к падению 
его режима. В результате го
сударственного переворота в 
сентябре прошлого года его 
сместил майор Буйоя, сразу 
же заявивший об установлении 
в стране «эры национального 
примирения».

Но грянул гром. 14 августа 
в провинциях Нгози и Кирун- 
до на севере страны «хуту на
пали на деревни тутси, поджи
гая дома и убивая жителей». 
Такова версия агентства 
Франс Пресс. Волнения на эт
нической почве привели к 
многочисленным жертвам. По 
официальным данным погиб
ло около пяти тысяч человек. 
Какова же официальная вер
сия происшедшего? Министр 
иностранных дел Бурунди 
Мбонимпа заявил, что «столк
новения были спровоцированы 
бурундийскими эмигрантами, 
которые выступают против го
сударственной политики». Пра
вительство поспешило уточ
нить это заязление: «Группы 
мятежников, которые совер
шали нападения на население, 
рассеяны. Армия сделала все 
возможное, чтобы остановить 
резню. Силы порядка приме
няли оружие не против мир
ных жителей, а против бун
товщиков, которые убивали, 
насиловали, поджигали. После 
вмешательства вооруженных 
сил спокойствие восстановле
но».

Спокойствие восстановлено? 
Да, пожар межплеменной 
вражды уже не заметен. Но 
огонь ушел вглубь и может 
вспыхнуть с новой силой, если 
не устранить причины возго
рания. Требуются радикальные 
средства. Бурунди нужна ко
ренная ломка отживших со
циальных и экономических от
ношений во имя мирного бу
дущего ее народа.

Б. ФЕДОРОВ.
(ТАСС).
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a b e d в f g h
"Укажите наилучшую се

рию из 5-ти ходов за белых.
Перейдем от очных сорев

нований к заочным. В тур
нире по переписке у вас 
осталась незаконченной одна- 
партия. Согласно положению 
этого турнира неоконченные 
партии присуждаются, а .уча
стники обязаны в двадцати
дневный срок прислать свое 
мнение, подкрепленное ана
лизом, судье турнира. Вам 
очень нужна победа. Но, ра
зумеется, свой анализ пред
ставят и черные, которые 
не хотят проигрывать. На 
диаграмме 169 позиция, в 
которой вам предстоит найти 
убедительный путь к победе.

Диаграмма 169 
Нужна победа

Ход белых.

; Когда мы услышим
Пола Маккартни в Москве?

Новый директор Госконцерта СССР 
Владимир ПАНЧЕНКО отвечает 

на вопросы корреспондента АПН
Когда зарубежные артисты приезжают в нашу стра

ну — это зачастую праздник для советских почитателей 
искусств. Так вот, состоится этот праздник или нет и 
насколько он будет хорош, во многом зависит от Гос- 
концерта СССР — объединения, организующего гастро
ли зарубежных исполнителей в СССР и советских за
рубежом.
— Владимир Всеволодович, 

некоторые наиболее активные 
ваши критики со свойственным 
многим максимализмом тре
буют упразднить Госконцерт,..

— Должен отметить, что 
еще совсем недавно я сам 
был среди тех, кто критико
вал Госконцерт. Ныне судьба 
распорядилась так, что я стал’ 
его руководителем.

За что же нас критикуют? 
За то, что мы не всегда мо
жем Предоставить хорошую 
гостиницу зарубежным арти
стам, за то, что выступают 
они лишь в Москве, Ленингра
де да в столицах союзных 
республик. Но Госконцерт не 
имеет своих гостиниц и умо
ляет «Интурист» или городские 
власти предоставить места в 
гостиницах, причем ни юриди
чески, ни финансово мы никак 
не защищены. Захотел Ленсо
вет — и выселил артистов ав
стралийского балета, которые 
всю ночь просидели на чемо

данах, и это далеко не единич
ный случай.

Теперь о географии гастро
лей. Мы не посылаем на пе
риферию зарубежных испол
нителей и даже некоторых со
ветских не потому, что там 
плохие бытовые условия — к 
этому они готовы,а потому, 
что там попросту не на чем 
играть. У нас в стране есть 
лишь одна фабрика «Эсто
ния», которая может сделать 
относительно приличный 
рояль, да и то они уступают 
и «Стенвэям», и «Ямахам». 
Про духовые наши инструмен
ты и говорить не хочется — 
на них невозможно играть. 
Выход пока один ,— покупать 
хорошие инструменты за ру
бежом. Сейчас будем этим 
заниматься.

Разгонять же нас, я думаю, 
не стоит. Перес.траиэзть же 
свою работу будем серьезно, 
кстати, будем и сокращаться 
— со 197 человек до 137.

— Подвергается критике и 
репертуар, который бы пред
лагаете. Редко к нам попада
ют, например, звезды миро
вой эстрады, да и не только 
этого жанра, а если и приез
жают, то уже на закате сла
вы. Может быть, это оттого, 
что звезды запрашивают 
большие гонорары!

— Проблема гонораров су
ществует, но она не опреде
ляющая. Беда была в трм, что 
Госконцерт где-то к концу го
да прояснял свои финансовые 
возможности и начинал при
глашать артистов опять же на 
-конец года, в лучшем случае 
на начало следующего. Хо
рошие же исполнители распи
саны на годы вперед. Сейчас 
мы хотим составить художест
венную программу на несколь
ко лет, где должны быть пред
ставлены не только уже из
вестные мастера, но и только 
появившиеся, с большим бу
дущим. Чтобы «просчитать» 
это будущее, нужно чутье, 
профессионализм и желание 
работать. Вот с последним да
леко не все было в порядке, 
ибо не было заинтересован
ности. Сейчас мы' внедряем 
систему оплаты, которая поз
волит толковым работникам

зарабатывать до трех окладов’ 
« месяц.

— Но люди, которые заклю
чают контракты с артистами, 
обладают пусть очень хоро
шим, но субъективным вку
сом. А как же с учетом поже
ланий массового зрителя!

— Сегодня мы резко уве
личиваем наши связи с обще
ственностью, изучаем . с п р б «; Г 
на различные жанры среди 
различных возрастных групп. 
Например, желание молодежи 
слушать рок-музыку. Теперь 
мы поняли, что это искусство 
и что сотни тысяч поклонни
ков в СССР имеют полное 
право знакомиться с лучшими' 
певцами и музыкантами раз
личных направлений.

— Кого из известных совет
ских мастеров искусств Гос
концерт намерен в ближай
шее время отправить на га
строли за границу!

— Мы хотим серьезно за
няться советскими победителя
ми последних международных 
и всесоюзных конкурсов. Это 
лАОЛОдые певцы и музыканты 
высокого уровня, и их надо 
выводить на международную 
арену. Ну и, конечно, уже все
мирно известные мастера: 
Рихтер, Темирканов, Светла
нов, Башмет, Спиваков и мно
гие другие.

— С кем из зарубежных ис
полнителей и коллективов 
смогут познакомиться в буду
щем году советские зрители!

—• Могу назвать театр «Ла 
скала», Дрезденскую оперу. 
Сейчас мы ведем переговоры 
с импрессарио таких певцов, 
как Пол Маккартни, Фрэнк 
Синатра, Лайза Минелли, не
сколькими рок-группами.

Г. ЛЕОНОВ.
(АПН),

Калейдоскоп

Японские фирмы наступают
Газета деловых кругов США «Уолл-стрит джорнэл» опубли

ковала список ста крупнейших промышленных и финансовых 
компании мира. Даже короткое знакомство с ним позволяет 
констатировать: на сегодняшний день американские монопо
лии в конкурентной борьбе полностью уступили лидирующие 
позиции стремительно набирающим силу японским норпора- ци ям.

Более половины -из вошедших в список Компани,“, — 53 — 
японские. Соединенные Штаты представлены в перечне 34 
корпорациями. Великобритания — 7. В прошлом году места в 
аналогичном списке распределялись следующим образом: Япо
ния — 43, США — 40, Англия — 6.

Вот как выглядит первая десятка ведущих монополи.’» мира: 
первое место уверенно занимает японская «Ниппон телеграф 
энд телефон», затем следуют американская ИБМ. «Сумитомо 
бэнк» (Япония), «Энссон» (США), «Дайити кангио банк» (Япо
ния,, «Фудзи ьэни» (Япония), «Токио электрик пауэр» (Япония), 
«Мицуоиси бэк» (Япония), «Японский промышленный бани», 
«Номура се.чьюритиз» (Япония).

^2«2сасаетсл области финансов, то здесь позиции Страны 
восходящего солнца в комментариях не нуждаются- из 10 
крупнейших банков капиталистического мира 9 — японские.

Опасные аттракционы
Ежегодно в парках отдыха в странах «общего рынка» на 

действующих аттракционах десятки тысяч людей, главным об- 
я ' п°лУчают разного рода травмы. Печальный рекорд
в это» ооласти принадлежит Великобритании, гДе каждый год 
го» РА^яяеяательных установках травмируются до 200 тысяч 
ГоХ:«'?™«" "Рбчйна столь высокого уровня травматизма 
^Роется в том, что соответствующие государственные ведом- 
пэяя™5а™МТрОЛИруЮТ ни качеств°- ни техническое состояние 

'х Установок, принадлежащих частным органи
зациям, которые в основном пекутся о прибылях, а не о безо- 
пасности аттракционов.

«Инфобус» и автобус
«Инфобус» — так называется новая оригинальная информа

ционная система, эксплуатация которой началась в системе 
общественного транспорта одного из крупнейших городов 
Франции Дижона. Она очень проста и в то же время эффек
тивна. С одной стороны, «Инфобус» служит обеспечению бе
зопасности движения, а с другой — помогает пассажирах, полу- 
»Л£Л°ЧНЫе И опеРа™внь»е сведения о ближайшей остановке 
автобуса, а тем, кто ожидает транспорт, — узнать возможное время его прибытия. »»»»»т«».

«Инфобус» состоит из излучателей, которые установлены 
на столбах электрического освещения, а также приемника, 
крепящегося на ветровом стекле автобуса. За несколько де
сятков метров до остановки на специальное табло помещен
ное в салоне, поступает сигнал, автоматически высвечиваю
щий название остановки. Такое же табло на остановках изве
щает о приближении машины.

На наш взгляд, это зада-' 
ние — самое трудное. Поэ
тому по нему будет отдель
ный зачет и отдельный приз.

Для того, чтобы вам было 
легче решать «гроссмейстер;, 
ские» задачи, предлагаем 
познакомиться со стихами 
журналиста ‘ и шашиста, 
гроссмейстера Юрия Арме
наковича Арустамова, чем
пиона страны 1970 года. Они 
были опубликованы в перм
ской газете «Звезда» в про
шлом году.

«Вместо денег и 
положения

Многоопытных ловких» 
дружков

Мы избрали область 
сражения

Шашек — черных и белых 
кружков.

Седина — не помеха 
забаве.

Под насмешливым 
взором друзей

Все играем, ие грезя 
о славе, 

Не жалея о страсти своей». 
Сегодня опубликованы пя

тое и шестое задания наше
го конкурса (первые четыре. 
— «На смену!», 7 и 21 сен
тября). Напоминаем, что от- 
реты на любые задания мож
но присылать в течение все
го времени конкурса, а под
шивки газет есть в библиоте-. 
ках.

Ответы на задания диаг
рамм 162—163 (в конкурс 
не входят).

Диагр. 162. Б: дамка с1 
(1). Ч: простые а5, с1, 
с3(3). 1. с1—аЗ а5—в4 
2. аЗ—с1 в4—аЗ 3. с1—еЗ 
(проще всего) с5—в4 4. 
еЗ—с1 сЗ—в2 5. с1 — с!2 — 
цичья,

Диагр. 163. Б: дамка с1 
(1). Ч: простые с1, с5, 8(3). 
1. с1— аЗ с5—44 2. аЗ—с! 
48—с7 (если 48—е7, то 3. 
С1—85 е7—46 4. £5—И 
46—с.5 5. 14—с! с ничьей) 
3. с1—а31 44-теЗ 4. аЗ—с1 
еЗ-12. 6. С1—14 с7—вб 
7. 14—е5 и черные долж
ны уступить большую до
рогу — ничья. Правиль
ные ответы прислали: П. 
Волгасв (Буланаш), Г. Бло
хин (Качканар), В. Пиньже- 
нин (Талица), В. Иванов 
(Серов), М. Суханов (Ка
мышлов), В. Рыжков (Д- Гор- 
буново), В. Лешсв (Каменск- 
>ральский). В. Кичигин 
(Свердловск).
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~ ' ■- НА СМЕНУ!

• В ВЫСТАВОЧНОМ ЗАЛЕ Свердловского музея 
изобразительных искусств (улица Вайнера, 11) ра
ботает областная молодежная художественная вы
ставка, посвященная 70-летию ВЛКСМ.

Т РАДИЦИЯ проведения 
■ молодежных выставок 

.в Свердловске существует с 
1974 года. С этого времени 
они проводились почти еже-

единением члены Союза ху
дожников (5 человек), а так
же представители различных 
творческих объединений (им

меняет живописность, будь 
то у именитых художников 
или у неизвестных «нефор
малов», — это всегда в ущерб 
изобразительному искусству.

Поэтому, как бы ни были 
занимательны или даже скан
дальны иные работы, привле
кающие внимание публики 
своей остротой и пикантно-

живопись с графикой, учи
тывая действие цветовых до
минант. Это не позволяет 
возникнуть ощущению пере
насыщенности и чрезмерной 
яркости в разделе живописи 
и; наоборот, монохромности и 
разряженности в разделе гра
фики, как это бывает при 
традиционной развеске. Сте

ты свердловских художников 
Е. Северухина и А. Чащи- 
хина.

Внимание художников это
го направления сосредоточено 
на отражении внутреннего 
мира человека как объекта 
реальности. В результате воз
никают некие художествен
ные композиции на тему изо-

.годно, организовывались мо
лодежным объединением при 
Свердловской организации СХ 
РСФСР. Но при всей своей 
рхожести с выставками пре
дыдущих лет нынешняя иМе- 

-ет ряд существенных отли
чий.

... Все выставки, проводимые 
^■Союзом художников, органи
зует выставном. Это совсем 
не «отрицательное» явление, 
как представляется многим 
непосвященным. Автору бы
вает трудно самому объектив
но оценить свои работы я 
отобрать лучшие из них. В 
особенности это касается мо
лодых художников. Выстав
кам же берет на себя ответ- 

, ственность за отбор лучших 
произведений, за художест
венный уровень всей выстав
ки, за ее эстетическое нача
ло. Вот почему на молодеж
ной экспозиций этого года'

. выставком работал.
■Выставку делали сами мо

лодые Художники, выполняя 
задачу не только широкого 
По диапазону показа видов, 
жанров и'техник современно
го искусства, но и представ
ления, по возможности, всех 
направлений художественного 

-процесса молодежного искус
ства в Свердловской области.

Основу выставкома соста
вили члены молодежного 
объединения (8 человек); при
глашенные молодежным объ-

ОТ ТРАДИЦИИ К НЕТРАДИЦНОННОСТИ
отводилось 4 места). Но 

«неформалы» не приняли до
статочно активного участия 
в выставкоме, видимо, не 
веря в возможность совмест
ных действий.

Единственным критерием 
при отборе работ был их ху
дожественный уровень. И 
здесь есть о чем поговорить.

|Л СОЖАЛЕНИЮ, как в
■■ «официальном», так и 

«неформальном.» искусстве, 
очень часто содержание ху
дожественного произведения 
подменяется сюжетностью. А 
это далеко не одно и то же. 
Сюжетность связана с пове- 
ствовательностью, с иллюстра
тивностью, то есть с той или 
иной формой рассказа.

Содержание произведе
ний — это то, что открыва
ется зрителю, но не выстав
ляется напоказ. Это совокуп
ность мироощущений, фило
софских и житейских убеж
дений, как бы непроизвольно 
охарактеризованная художни
ком^,

У изобразительного искус
ства, в отличие от литерату
ры, свои выразительные 
средства: цвет, пластика ли
ний и объемов. И когда ли
тературное повествование под-

стью сюжета, если они слабо 
сделаны с точки зрения изо
бразительности, то назвать их 
произведениями искусства 
можно лишь условно.

Сейчас, когда практически 
не осталось запретных тем, 
вопрос самоценности языка 
изобразительного искусства 
у молодых художников все 
заметнее выступает на пер
вый план. Больше внимания 
уделяется не только тому, 
что изображено, но и как это 
изображено. Эта тенденция 
заметна сегодня у всех ка
тегорий молодых художни
ков. Даже те из них, чье твор
чество питается «публици
стичностью», кажется, уже 
удовлетворили (или исчерпа
ли?) свои запросы на не
формальных выставках пос
ледних лет.

Именно попытка понима
ния искусства как самостоя
тельного организма со своими 
законами развития и может 
стать точкой сближения раз
личных направлений моло
дых художников. Именно из 
такого понимания исходил и 
выставком при отборе работ.

Ц ЫНЕШНЯЯ экспозиция 
не создает отдельной 

,зоны по жанрам, чередует

ны зала заполняются более 
равномерно, не создается 
«слабых» зон.

Центрами зала стали раз
делы декоративно-прикладно
го искусства и скульптуры. « 
Здесь представлены гобеле
ны, батики, керамика, меда
ли, круглая скульптура и 
мелкая пластика.

В экспозиции художники 
разделены по своей привер
женности к традициям и но
вациям. И здесь сразу бро
сается в глаза территориаль
ное деление. Если художни
ки Свердловска более связаны 
с традицией, то группа из 
Нижнего Тагил?, тяготеет к 
формальным поискам. Эта 
группа, куда входят Т. Бада- 
нина, В. Зуев, С. Брюханов 
и другие, давно и своеобраз
но работает в графике и жи- 
в-писи. Художники культи
вируют смелое, раскрепощен
ное видение в сочетании с 
высокими профессиональны
ми навыками.

Как пример можно приве
сти серии офортов В. Зуева 
«Зоопарк» и «Из жизни 
птиц», графику и живопись 
Т. Ба да ниной. К этому же 
направлению, тяготеющему к 
беспредметности и чистой жи
вописности, примыкают рабо-.

бражаемого «объекта». Ху
дожники используют монтаж
ный принцип построения, 
стремясь выявить, прежде 
всего, внутреннюю концеп
цию образа, его философ
скую тему, раскрыть явление 
«в себе».

Этому направлению часто 
приклеивают ярлык «фор
мальное искусство», но поня
тие «формальное искусство» 
может быть с легкостью от
несено к работам, натура
листически изображающим, 
например, производственный 
процесс, но начисто лишен
ным человеческого и лично
стного подхода художника к 
изображаемому. Такие рабо
ты можно сравнить с пустой, 
ярко раскрашенной скорлу
пой яйца, сохраняющей 
внешнюю форму при отсутст
вии содержимого.

А может быть совершенно 
обратная ситуация, когда, 
казалось бы, чисто «беспред
метная» работа вызывает 50- 
ток ассоциаций и чувств у 
любого, даже неподготовлен
ного зрителя.

Д ВЕРДЛОВСКИЕ худож- 
ники больше тяготеют 

к традициям. В их ра
ботах чувствуется стремле

ние к простоте, непосредст
венности, сердечности, про
является желание вернуться 
к романтическим порывам, 
поэзии чувства. В основе ра
бот лежит авторская интер
претация действительности, 
отмеченная сплавом романти
ческой интонации и иронич
ной «бытовизацией» мотива. 
Это направление характерно 
возвращением к более тради
ционному представлению о 
живописи как о виде искус
ства, рассчитанном на дол
гое и многократное рассмат
ривание, неспешное постиже
ние в выставочном зале или 
домашнем интерьере.

Поиском своего языка в 
осмыслении исторических 
традиций живописи •тмечены 
работы В. Полякова, А. Миц- 
ника, М. Гуревича, И. Яку
шева и других. В графике 
это В. Ганзин, И. Мосин, 
М. Смирнова, известные зри
телям по другим выстав
кам.

Можно перечислить много 
авторов (а их около 70), удач
но показавшихся на этой 
выставке. Но главное, в об- 
щем-то, не личные удачи и 
неудачи участников, а то, что 
выставка представляет собой 
единый организм, восприни
мается цельно и позволяет 
говорить о том, что у нас 
есть, и в достаточном количе
стве, молодые силы, уже сей
час имеющие лицо, и при 
внимании к , ним могущие 
дать много интересного для 
развития искусства области.

С. ОДОЕВСКИЙ, 
директор выставок

Свердловского 
отделения 

Союза художников
РСФСР.

СВЕРДЛОВСКИЙ
ДВОРЕЦ СПОРТА 

9—12 октября
ПОПУЛЯРНЫЙ АВТОР И ИСПОЛНИТЕЛЬ

Михаил МУРОМОВ
(песни «Афганистан», «Стюардесса», 

«Флюгер», «Яблоки на снегу»)
В ЭСТРАДНОЙ ПРОГРАММЕ

«ЯБЛОКИ НА СНЕГУ»
с участием

Ирины УВАРОВОЙ, Андрея ЗУБКОВА, 
группы «ВЫСШИЙ ПИЛОТАЖ».

Начало концертов в 18 и 21 час.
Билеты продаются в кассах филармонии и 

Дворца спорта.

УРАЛЬСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 

им А. М. Горького
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ СЛУШАТЕЛЕЙ 

на подготовительное отделение 
для обучения без отрыва от производства (заочное обуче
ние) по специальностям: философия, история, историко- 
архивоведение, журналистика, русский язык и литература. 

Принимаются рабочие всех отраслей народного хозяйст
ва. колхозники и уволенные в запас военнослужащие 

Зачисление производится по итогам собеседования. Нача
ло занятий с 1 октября.

Одновременно объявляется прием слушателей на подго
товительное отделение для обучения' с отрывом от произ
водства (дневное обучение) по специальностям: химия, био
логия, философия, научный коммунизм, политэкономия, ис
тория, история КПСС, историко-архивоведение, русский 
язык и литература, журналистика.

Срок обучения — 8 месяцев. Слушателям дневного отде
ления выплачивается стипендия и предоставляется обще
житие.

Прием документов — с 1 октября по 25 ноября. Начало 
занятий с 1 декабря.

Адрес университета: 620083, СвердлЬвск, пр. Ленина, 51. 
подготовительное отделение.

Деканат подготовительного отделения находится по адре
су: ул. Куйбышева, 48а, комн. 604. Справки по телефону 
22-83-26.

очень личное ПОГОВОРИМ
НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ИНСТИТУТ

ОХРАНЫ МАТЕРИНСТВА И МЛАДЕНЧЕСТВА (ОММ)

о стршосш тот
и о том, возможна ли любовь по объявлению

«Я счастлива! Я люблю и 
любима! Впервые за долгие 
годы одиночества судьба по
дарила мне любимого!». Эти
восторженна строки
книги отзывов свердловской 
службы семьи. «Любовь по 
объявлению? Фи, какая пош-
Л ость», смажут некоторые.
Но позвольте, почему лю
бовь — по объявлению? Лю
бовь, как ей и положено — 
при встрече, разговоре глаз, 
улыбке. Только вот, не будь 
объявления, пути этих двоих 
никогда бы не пересеклись, 
и двумя счастливыми на све
те было бы меньше. Да и дву
мя ли.„

Общественное мнение по
степенно привыкает к тому, 
что еще несколько лет назад

сн-ованными. Например, если 
женщина тридцати восьми лет, 
у которой двое уже не очень 
маленьких детей, ищет муж
чину не старше сорока — ее 
претензии вряд ли можно на
звать обоснованными. Или: 
тридцатилетняя женщина с 
ребенком хочет выйти замуж 
только за военного. Ну, во- 
первых, вообще непонятно 
стремление к замужеству с 
профессией, а не с человеком, 
во-вторых, если подобный 
«романтизм» (мечта о летчи
ке, моряке, военном) еще про-

через десять—пятнадцать все 
будет гораздо сложнее.

А вот представитель другой 
категории немолодых мужчин, 
мечтающих жениться ’ непре
менно на женщине молодой, 
да еще не бывшей замужем. 
Он всю жизнь прожил в се
мье, вырастил детей, а потом
оазвелся и 
сначала, 
жизнь. Я в 
да думаю:

хочет начать все 
прожить вторую 
таких случаях всег- 
а не ищет ли он

© НА ОЛИМПИЙСКИХ
ТРАХ В СЕУЛЕ

важная

стителен 
девочке, 
взрослой

восемнадцатилетней 
то в отношении« 
женщины это уже

«ызывало взрыв 
и насмешек. Все 
новИтся людей, 
раздел брачных

негодования 
меньше ста- 
называющих 
объявлений

по меньшей мере смешно. 
Наши бабушки и прабабуш

ки, начинавшие борьбу за
эмансипацию, 
предполагали,

наверное, и не
что из

получится. Они хотели
этого 

до-
«уголком черного юмора». 
Хотя ярых противников подоб
ной формы знакомства еще
немало особенно среди
людей семейных. Что ж, «сы
тый голодного; не разумеет». 
Но многие из тех, кто в прин
ципе не имеет иичего против 
службы знакомств и даже счи-
тает это важным нужным
делом, тем не менее думают, 
что служба создается только 
для людей в чем-то ущерб
ных, которые другим путем 
познакомиться не могут, й что

гнать мужчин, встать вровень с 
ними. Но мы ведь мужчин 
давно перегнали. Грустно, че
стное слово. Надо что-то де
лать: нам ли остановиться, им 
ли прибавить шаг — ведь вме
сте идти гораздо легче. Само 
слово «эмансипация» означает 
«освобождение от зависимо
сти». Но женщина по природе 
своей совершенно независи-
мой быть не должна это

если брачные объявления и 
избавитьсяпомогают кому-то

от одиночества, ■ то уж ни о 
каких чувствах а подобном 
союзе речи быть не может. 
Вот с такими-то «полускепти
ками» или- «полусторои ника
ми» (сторонниками но не 
для себя), мне и хотелось бы 
поговорить. ■ '

Найти «Своего» человека в, 
наш ее« асе растущей разоб
щенности не так-то ..легко, 
особенно ..женщинам неза
урядным, с уровнем развития 
выше среднего. Именно они, 
как ни странно, часто остаются 
за «бортом». Причина, види
мо, а том,, что мужчины ме
нее образованы и культурны, 
чем женщины, и эти различия 
все растут, о чем сейчас мно-

абсурд. Счастливая женщина 
всегда зависима — от любви, 
от семьи, от детей. Как ни 
горько, но, видимо, первый 
шаг на пути к эмансипации и. 
стал первым шагом на пути к

свою потерянную молодость? 
Может быть, женился когда-то 
не по любви, всю жизнь про
жил без любви, а теперь пы
тается , наверстать упущенное, 
думая, что еще не поздно? 
Увы, уже поздно.

Но здесь мне хотелось бы 
сказать еще вот о чем. Муж
чина лет сорока с небольшим 
в письме, адресованном три
дцатилетней женщине, напи
сал: «Возможно, Вас обидит 
мой возраст. Но дело в том, 
что мне трудно общаться со 
своими сверстницами. Эти 
женщины слишком твердо сто
ят на ногах, а мне нужна жен
щина в полном смысле этого 
слова, со всеми ее слабостя
ми, чтобы я мог почувство
вать себя настоящим мужчи
ной». Дорогие женщины, вду
майтесь в эти слова. Оказы
вается, еще есть мужчины, це-

нобеда
Со счетом 3:0 женская 

олимпийская сборная СССР 
пр волейболу, в которую вхо
дят шестеро спортсменок 
«Уралочки», обыграла в полу
финальном матче сборную 
КНР (15:0, 15:9, 15:2). Второго 
финалиста определит матч 
между сборными Перу и Япо
нии.

Матч

го, говорят и пишут как
серьезной 
блеме.

социальной
о 

про-

Конечно, в жизни бывает 
■сякое. Человек со средним 
образованием по уровню об
щего развития может быть 
на голову выше того, у кого 
• карма не, два вузовских' Дип
лома, образованная женщина 
способна помочь любимому 
мужчине подняться до своего 
уровня. Наконец, большое 
чувство может на всю жизнь 
связать людей из разных со
циальных слоев, и никакие 
различия в образовании и 
культуре не помешают им 
быть счастливыми вместе. 
Однако такие примеры — 
исключение.

Говорят, что у женщин 
слишком высокие требования. 
Но простите, высокие — по 
отношению к кому или к че
му? Разве можно считать из
лишне завышенным уровень 
притязаний человека, чьи за
просы соответствуют тому, что 
он сам собой представляет, 
что он сам может дать? Дру
гое дело, что претензии бы
вают обоснованными и необо-

«НА СМГНУ!»
ИНДЕКС 53.00

Газета выходит ежедневно, 
кроме воскресенья и поне
дельника, 250 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

нящие, как и Карл 
женскую слабость.

Не так давно на 
страны прошел фильм

Маркс,

экранах
«Забы-

женскому 
социальной 
абсолютно 
жег быть 
женщина.

одиночеству 
проблеме, 

независимой

как 
ибо

только одинокая

«Ну ладно, скажут мои
воображаемые оппоненты, — 
женщин еще можно понять. 
Но мужчинам-то зачем обра
щаться в вашу службу, а уж 
молодым — тем паче. У них 
и так много возможностей». 
Зачем? Молодой красивый па
рень (двадцать пять лет, рост 
метр восемьдесят с лишним, 
пышная Шевелюра, яркие гла
за), дававший объявление, воз
можно, просто из любопытст
ва, прощаясь с нами, сказал: 
«Я так счастлив, даже не ожи
дал. Если бы не вы, я бы ни
когда не нашел ее в полуто- 
рамиллионном городе». Обыч
но это называют коротким 
словом — судьба. Коммента
рии, я думаю, излишни?

Кстати, совсем молодые 
(лет двадцати с небольшим) 
как раз довольно легко пере
ступают наш порог. Они сво
бодны от комплексов и вос
принимают это просто как но
вую форму знакомства — без 
ненужной предвзятости. Слож
нее с мужчинами от тридца
ти до сорока. В этом возрасте 
одинокие мужчины, как пра
вило, ’ либо очень закомплек
сованы, либо излишне само
любивы. Последние опять же
считают, 
комств

что служба зна- 
крайность, и им

она ни к чему, они 
обойдены женским
ние-м.

Другое дело, что 
пытается искать ту

и так не 
внима-

он и не 
единст-

венную, которая могла бы, как 
говорили в старину, «соста
вить его счастье», вот в чем 
и вина его, и беда его. А 
время между тем идет, и лет

тая мелодия для флейты». 
Я, конечно, не могу быть уве
рена, что абсолютно правиль
но поняла замысел авторов, 
но мне кажется, что у героя
не случайно болит сердце.
Человек не может жить без 
любви, а если и пытается — 
сердце отказывает, ибо серд
це человеческое должно лю
бить. И ведь именно любовь 
совершает чудо, спасает, ког
да медицина уже бессильна.

Счастливые люди 
добрее, красивее и

всегда 
сильнее,

они на все способны, они то
ры могут свернуть. Но 
стоящее, полное счастье

на- 
не-

возможно без любви. Хорошо, 
если судьба оказалась благо
склонной, любовь пришла са
ма — и вовремя. А если нет? 
Надо ей помочь, пойти ей 
навстречу, подать свой голос— 
а вдруг услышит?

Т. БОГОРОДИЦКАЯ, 
редактор 

свердловской 
службы семьи 

«Надежда».

в утешение
Баскетболистки сборной 

СССР, которые были одни
ми из претенденток на зо
лотые медали Олимпиады-88, 
проиграли в присутствии 10 
тысяч зрителей команде 
США — 88:102 (39:50), и 
теперь 28 сентября встретят
ся в матче за «бронзу» со 
спортсменками Австралии. В 
финале будут играть сбор
ные США и Югославии.

(ТАСС).

© ХОККЕЙ

РАНО
УСПОКОИЛИСЬ?

« Автомобил ист*
ловск)

(Сверд-
«Динамо» (Минск) —

3:6 (3:1, 0:2, 0:3).
Шайбы забросили: Велижа- 

нин (5-я мин.), Мишенин (16), 
Бойченко (16) — у свердлов
чан, Бекбулатов (8), Бубенщиков 
(24), В. Цыплаков (25, 53). Гро- 
милин (46), Ковалев (47) — У 
минчан.

Наверное, мало кто сомне
вался в успехе хозяев льда 
перед этим матчем. Ведь 
команды, образно говоря, на
ходятся на разных полюсах . 
турнирной таблицы. Уверова
ли, видимо, в победу, кото
рую можно достичь, не вы
кладываясь полностью, и са
ми хоккеисты ♦Автомобили
ста». Тем более, что и сам 
ход матча складывался пона
чалу благополучно для сверд
ловчан. На 16-й минуте при 
счете 1:1 Мишенин и Бойчен
ко с интервалом в несколько 
секунд забросили две шайбы 
и, казалось, одному из лиде-

9697. Желаю познакомиться миться с мужчиной не старше 
для создания дружной семьи с 38 лет (можно с ребенком), лю-
доброй и скромной
или молодой 
старше 32 лет 
себе: 32 года, 
ский, разведен, 
а хотелось бы,

девушкой -бящим детей и ценящим семей-
женщиной не 
(блондинкой). О 

рост 173, рус- 
детей не имею, 
жильем обеспе-

чей (в одном из городов облас
ти), интересы разносторонние.

379108. Надеюсь поэнако-

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ. 
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».

ный уют. Мне 33 года, русская, 
медик, воспитываю двоих де
тей (9 и 13 лет), живу в Сверд
ловской области.

379118. Мио 29 лет, русская, 
образование среднее специаль
ное. рост 174. Хотела бы позна
комиться с мужчиной в воз-

* редактор 51-28-61;

СЕУЛ. Советские туристы, находящиеся сейчас в Сеу
ле, — страстные болельщики. Их часто можно встретить
на олимпийских трибунах,

Телефото ТАСС.

ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ 
на вечернее отделение 

городского медицинского училища № 2 
по специальности МЕДИЦИНСКАЯ СЕСТРА 

па базе полной средней школы.
Поступающие сдают экзамены по литературе, 

(устно).
Начало занятий — 1 октября. Срок обучения — 

3 месяца.

химии

2 года и

Институт на время учебы обеспечивает учащихся благо-
устроенным общежитием и работой в должности младшей 
медицинской сестры.

Прием документов производится в отделе кадров инсти
тута по адресу: 620028. г. Свердловск, ул. Репина, 1, ин
ститут ОММ.

СПТУ № 66
к ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК.

Слесарь по ремонту автомобилей, электрогазосварщик, 
монтажник по монтажу стальных и железобетонных кон
струкций. электросварщик ручной сварки, электромонтаж
ник — этими специальностями вы овладеете за 3 года на 
базе 8 классов, а за 2 года получите специальности ма
ляр-штукатур, монтажник внутренних санитарно - техни
ческих систем и оборудования, электросварщик ручной 
сварки, столяр строительный, плотник-паркетчик, за 1 год- 
плотник строительный, каменщик.

Десятиклассники за 8—10 месяцев овладевают профес
сиями: штунатур-облицовщик-плиточник, монтажник по 
монтажу стальных и железобетонных конструкций, элект
росварщик ручной сварки, станочник деревообрабатываю
щих станков, монтажник радиоаппаратуры и приборов, 
каменотес, облицовщик, мраморщик, электромонтажник по
монтажу силового и осветительного электрооборудования.

Юноши, уволенные в запас из рядов Советской Армии, 
имеющие свердловскую прописку, приглашаются для уче
бы по специальностям: проходчик-изолировщик, сварщик.

Срок обучения — 8 месяцев, стипендия — 100 руб.
Восьмиклассники находятся на гособеспечении. предо

ставляется благоустроенное общежитие. Учащимся со сред
ним образованием выплачивается стипендия в размере 
79 — 96 руб. В училище работают курсы ДОСААФ по под
готовке водителей мотоцикла.

Выпускники направляются в 
строй», «Уралтранстехмонтаж»
ловского метрополитена

Приемная комиссия работает 
кресенья, по адресу: 620046, г. 
26. Телефоны: 53-67-93, 53-67 94.

тресты «Свердловсктранс- 
и на строительство Сверд

с 9 до 18 час., кроме вое- 
Свердловск, ул. Артинская. 
53-67-95, 53-49-42.

ров чемпионата теперь не со
ставит труда довести поеди
нок до победы.

Минчане же своей игрой в 
дальнейшем еще раз доказа
ли, что слабых команд в выс
шей лиге сегодня просто нет. 
Уровень мастерства, опыт вы
ступлений в классе сильней
ших играют, конечно, боль
шую роль, но каждый из кол
лективов в силах собраться

11, как говорится, • 
выше головы» хотя

«прыгнуть

ном или нескольких
Наставники гостей 
после встречи, что

бы в од- 
матчах. 

отметили 
один из

рот минчан возникли один за. 
другим голевые моменты. Но 
в этой встрече скоростную, 
комбинационную игру, харак
терную для предыдущих по
единков, свердловчане вели 
лишь эпизодически.

Первое поражение потерпели 
лйдеры чемпионата страны — 
московские динамовцы, усту
пившие в Челябинске «Тракто
ру» — 2:4. А на первую строч
ку турнирной таблицы теперь 
вышли «Крылья Советов», пе
реигравшие в Воскресенске 
«Химин» — 6:2. У них и у но-
сковсного «Динамо» 
ков. ЦСКА выиграв
у «Торпедо» 9:2,

лидеров — «Автомобилист» . 
сыграл для честолюбивой 
команды роль своеобразного 
раздражителя, и «Динамо» 
провело в Свердловске один 
из лучших своих матчей...

Пропущенные во втором и 
третьем периоде шайбы ста
ли следствием как ошибок 
защитников и голкипера, так 
и результатом необычно пас
сивной игры хозяев в средне?? 
зоне, И еще. Стоило нашим 
хоккеистам увеличить темп 
игры, вести ее на высоких
скоростях, как тут же у во-

очков. Столько же 
«Автомобилиста» и

по 13 оч- 
в Горьком 
набрал 12 
очков у 
«Химика».

Сегодня свердловчане при
нимают московское «Дина
мо». Думается, именно этот 
поединок во многом даст от- 
.вет на вопрос — по плечу ли 
нашим хоккеистам бремя ли
дерства?«

В. ФЕДОРОВ.

Следующий номер газеты «На 
смену!» выйдет 30 сентября с. г.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

расте 27—33 лет. Отвечу на 
письмо с фотографией, воз
врат которой гарантирую.

379119. Надежда мечтает най
ти доброгр, преданного друга, 
способного стать опорой в 
семье, О йебе: 24 года, рост 164, 
образование высшее техниче
ское, жильем обеспечена. Буду 
рада ответить мужчине в воз
расте до 34 лет. Желательна 
фотография, возврат гаранти- 
рую.

Письма абонентам направ
ляйте по адресу: 620219 
г. Свердловск, ГСП-330 ул. Лу
начарского, 78, служба семьи 
«Надежда», абоненту №... Тел. 
55-24-72.

Просим всех, кто обращается 
в службу семьи с вопросами, 
присылать конверт со своим 
адресом.

заместитель редактора
51-38-75:
ответственный секретарь
58-95-48;

секретариат 58-96-11
и 56-17-70;
отдел рабочей и инженерной 
молодежи 56-37-28, 56-17-12;

БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ населения 
по извещению № 1198 

ПРОИЗВОДИТ НАБОР НА КУРСЫ 
машинистов выпровочно-подбивочно отделочной маши
ны ВПО-3000, машинистов электробалластера • (срок 
обучения—4,5 месяца. Занятия проводятся в Ташкент
ской технической школе с 14 ноября), машинистов вы- 
провочно-подбивочно-рихтовочной машины ВПР-1200, 
ВПРС-500, машинистов путеукладчика (срок обуче
ния — 6 месяцев. Занятия начнутся в Новосибирской 
технической школе с 14 ноября); машинистов котлова- 
нокопателя ВК-3 (срок обучения — 4,5 месяца. На
чало — 10 октября); наладчиков уннверсально-подби- 
вочной машины УПМ-1 (срок обучения — 2 месяца. 
Обучение проводится в Золотоношской технической 
школе с 1 октября).

Принимаются мужчины не моложе 18 лет со сред
ним образованием. На период учебы предоставляется 
общежитие, выплачивается стипендия 110 рублей. Вы
пускники курсов работают в районах Крайнего Севе
ра и в Свердловской области по вахтовому методу. У 
машинистов ВПР. ВПРС, ВПО работа сезонная.

Обращаться в Железнодорожное бюро по трудоуст
ройству по адресу: ул. Шевченко, 33 или в Уральское

‘управление механизации по адресу: Быкова, 32.

БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ НАСЕЛЕНИЯ 
И СВЕРДЛОВСКАЯ ТЕХНИЧЕСКАЯ ШКОЛА ТРЕСТА 

«УРАЛСТРОЙМЕХАНИЗАЦНЯ» 
ПРОВОДЯТ НАБОР НА КУРСЫ

уволенных в запас из рядов Советской Армии по следую
щим специальностям:
машинист экскаваторов, машинист бульдозеров и автогрей
деров, машинист мостовых и козловых кранов, машинист 
башенных кранов, машинист (кочегар) котельной, электро
газосварщик, электрогазосварщик ответственных конструк
ций, электромонтер промышленного оборудования, мон
тажник по наладке КИП и автоматики, стропальщик.

Срок обучения — от 3 до 6 месяцев. Иногородним пре
доставляется общежитие-

Начало занятий — с 1 октября.
Предприятия могут заключить договор на обучение ра

бочих.
Обращаться в бюро по трудоустройству (ул. Шевченко, 

33) или но адресу: 620027. г. Свердловск, ул. Жданова, 12 
(ост. — «Кинотеатр «Урал»), Тел.: 53-93-79. 53-93-76.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня ЖИЗЕЛЬ 
29-1Х ДЕМОН 
30-1Х СИЛЬФИДА

Начало вечерних спектак
лей в 19 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Шутки в сто

рону (стереоскопический). 
Асса (две серии).

южныи 
пассажа.

ЭКРАН - 
сажа.

Любовь из

Любовь из пас-

совкино Зеркало для
героя (две серии).

УРАЛ — Холодное лето 
пятьдесят третьего... Семь 
самураев. Долгие проводы.

ТЕМП — Око за око. Ла 
Бамба. Маленькая Вера (ви
деозал).

МИР — Зеркало для героя 
(две серии).

ДРУЖБА — Танцор «ди
ено» (две серии). Разорван
ный круг. Ученик лекаря.

БУРЕВЕСТНИК — Под ки
тайским рестораном. Румба.

ПОГОДА

29—30 сентября по облас
ти ожидается переменная 
облачность, 29 сентября в 
отдельных районах неболь
шие дожди. 30 сентября без 
осадков. ветер западный 
2 — 7 метров в секунду. Тем
пература воздуха ночью 
плюс 2 плюс 7, днем 11—16 
градусов тепла.

* отдел сельской молодежи 
56-17-51:

* отдел коммунистического 
воспитания 56-17-73, 56-91-14;

* сектор нравственно- 
п;»«»ового воспитания 
56-91-12, 58-92-41;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81, 56-91.15;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51.39.09, 58-92-37:
51-60-84:

; * отдел культуры 56-17-71;
* отдел писем

51-10-66. 56-17-50, 56.91.23;
* фотокорреспондент 56-17-72;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17-62.
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